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В п р о к у р а т у р е 
карачаево-Черкесской 

республики состоялось 
заседание коллегии, по-
священное подведению 
итогов работы за 2020 год. 
В заседании приняли уча-
стие начальник Главного 
управления Генеральной 
прокуратуры российской 
Федерации по Северо-
кавказскому и Южному 
федеральным округам 
константин Сомов, глава 
региона рашид темрезов, 
а также руководство и со-
трудники надзорных орга-
нов республики.

Заседание коллегии дли-
лось около двух часов. В 
связи с эпидситуацией были 
соблюдены все меры предо-
сторожности – социальная 
дистанция, маски, перчатки.

На коллегии выступил 
Рашид Темрезов. Он отме-
тил высокий уровень взаи-

модействия с прокуратурой 
республики, что позволяет 
решать актуальные задачи, 
напрямую влияющие на 
качество жизни населения.

- В текущем году нам надо 
выработать дополнительные 
меры по совершенствованию 
эффективного взаимодей-
ствия правоохранительных 
органов республики с орга-
нами государственной власти 
и местного самоуправления, 

укрепления общественной 
безопасности и правопоряд-
ка. Уверен, что все задачи, 
которые стоят перед работ-
никами надзорных органов, 
эффективно выполняются, 
ибо это залог стабильности 
и успеха нашего региона. 
От всей души благодарю 
всех сотрудников, ветеранов 
прокуратуры и желаю даль-
нейших успехов, - сказал 
глава региона.

Открывая заседание, про-

курор Карачаево-Черкесской 
Республики Олег Жариков 
поблагодарил своих коллег 
за слаженную и результатив-
ную работу за прошедший 
период, а также дал оценку 
состоянию законности и 
правопорядка в регионе, 
роли прокурорского надзора 
в обеспечении стабильности 
ситуации.

- Благодарю своих коллег, 
а также все органы респу-
блики, которые работали 
совместно с нами и прило-
жили максимум усилий для 
качественного выполнения 
работы. Однако по-прежнему 
для нашего региона явля-
ются актуальными вопросы 
занятости населения, про-
блемы в ЖКХ, реализации 
программы переселения 
граждан из аварийного жи-
лья, капитальный ремонт... 
Кстати, по последнему пункту 
прокурорская работа была 
выполнена на сто процен-
тов, - отметил О. Жариков. 
- Были приняты необходимые 

меры по снижению задол-
женности за потребленные 
энергоресурсы, в том числе 
значительно снижено число 
задолженностей перед пред-
принимателями по государ-
ственным и муниципальным 
контрактам. Большая работа 
была проведена и в плане 
контроля материального сти-
мулирования медицинских 
работников в период панде-
мии, восстановлены права 
более 1,5 тысячи медиков. 
Очевиден также итог работы 
совместно с МВД по КЧР - в 
два раза увеличилось число 
раскрытых преступлений. 

По словам Олега Жари-
кова, прокурорами респу-
блики восстановлены права 
работающих граждан: была 
ликвидирована суммарная 
задолженность по заработ-
ной плате в сумме свыше 
25 миллионов рублей более 
одной тысяче работников. На 
заседании говорилось о зна-
чимости надзора за целевым 
расходованием бюджетных 

средств, выделенных на 
реализацию национальных 
проектов.

С докладами по кури-
руемым направлениям дея-
тельности выступили за-
местители прокурора КЧР, 
прокуроры городов и районов 
Карачаево-Черкесии.

Н ач а л ь н и к  Гл а в н о го 
управления Генеральной 
прокуратуры Российской 
Федерации  по  Северо-
Кавказскому и  Южному 
федеральным округам Кон-
стантин Сомов в своем об-
ращении к участникам кол-
легии обратил внимание на 
приоритетность дальнейшего 
совершенствования надзора 
в сфере противодействия 
коррупции, терроризму и 
экстремизму, в том числе в 
молодежной среде. Он отме-
тил, что есть необходимость 
усиления координирующей 
роли прокуратуры в борьбе с 
преступностью. «Однако, что 
касается результатов работы 
прокуратуры Карачаево-
Черкесии, то в минувшем 
году проделана определен-
ная работа по обеспечению 
конституционной законности 
и правопорядка, проделана 
на хорошем уровне», - до-
бавил Константин Сомов.

По результатам заседания 
члены коллегии приняли ре-
шение и выработали конкрет-
ные меры, направленные на 
повышение эффективности 
деятельности прокуратуры 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики.

Светлана кИЛБа.
Фото М. ХутоВа.

В приоритете - 
соВершенстВоВание 

надзора

МиНУВший год был на 
редкость засушливым, 

что весьма и весьма от-
рицательно сказалось на 
урожайности многих сель-
скохозяйственных культур. 
Естественно, сказалось это и 
на заготовке кормов на зиму 
для животных. Если почва 
за летние жаркие месяцы в 
огородах людей настолько 
огрубела, что многие по 
осени не могли ее даже 
нормально вскопать, то что 
говорить о травах в горах - 
они пожухли начисто. Осень 
раздосадовала людей, чье 
подворье не обходится без 
скотины, еще и тем, что в 
разы подскочили цены не 
только на сено, но и на 
комбикорм. Если в прошлом 
году мешок последнего стоил 
сто рублей, то в нынешнем 
– триста…

 А вот моему старому 
знакомому Абдуле Урусову 
все эти трудности по плечу, 
потому как организованное и 
руководимое им крестьянско-
фермерское хозяйство «Гу-
мач» является племрепро-
дуктором по разведению 
овец карачаевской породы, 
коз и лошадей той же поро-
ды, а все они, как известно, 
в еде неприхотливы, точнее, 
их биологические особенно-

сти помогают им найти траву 
везде, где только она может 
проклюнуться, пробиться, 
– под снегом, под камнем, 
подо льдом…

 Абдул Урусов – человек 
довольно образованный, 
имеет два высших обра-
зования – педагогическое 
(окончил худграф КЧГПи) и 
экономическое. Родом из Уч-
кулана, живет в Карачаевске. 
Весьма представительный, 
респектабельный мужчина. 
и как тут не спросить: как и 
в какой момент пришло по-
нимание того, что ты хочешь 
– или должен - заниматься 
животноводством, причем на 
весьма профессиональном 
уровне? 

 -  Это генетическое. 
Мой отец, Джамал Хаджи-
Хусейнович Урусов, хоть был  
неграмотным человеком, 
но довольно известным на 
весь Кавказ козоводом. В 
который раз пробую вспом-
нить не биографию – в этом 
нет нужды, – а историю его 
отношений с известным 
ставропольским писателем, 
автором знаменитого романа 
«Молоко волчицы» Андреем 
Губиным, доктором меди-
цинских наук, профессором 
Муратом Джаубаевым, паци-
ентами которого в известные 
времена были сплошь чле-

ны Политбюро ЦК КПСС, 
профессором-историком 
Кази Лайпановым, писатель-
ницей Халимат Байрамуко-
вой и многими другими очень 
эрудированными людьми, и 
диву даюсь, насколько мой 
отец был интересен им, как 
дорожили они дружбой с 
ним… Перед такими отноше-
ниями хотелось, как говорят 
англичане, шляпу снять… 
Но о деле. У отца было от-
борное высокопродуктивное 
поголовье карачаевских коз, 
отдельные особи в стаде 
весили по 130 килограммов 
и больше. В свою команду – 
мы, дети, по малолетству в 
помощники ему не годились 
– отец подбирал людей не 
только по профессиональной 
принадлежности, но прежде 
всего по человеческим каче-
ствам. и когда он говорил, 
что больше всего ценит в 
людях честность и порядоч-
ность – это не ради красного 
словца…

 - Освежился, круто сме-
нив род интеллектуальных 
и предпринимательских за-
нятий?

- Не то слово. Хорошо 
встряхнулся. Выращивание 
скота – дело нелегкое даже 
при подходящих условиях, 
а в горах - тем более. Еще 
Гоголь говорил: «На свете 

большей частью бывает так, 
что одна вещь находится в 
одном углу, а другая, которой 
следовало бы быть возле 
нее, в другом». Примерно так 
все разбросано в горах. Но 
у меня перед глазами всег-
да был пример моего отца 
и моего друга - известного 
охотоведа, великолепного 
знатока кавказских туров 
Алия Кульчаева, с которым 
мы в последнее время со-
вместно занимаемся гибри-
дизацией карачаевских коз с 
кавказскими турами. Его кош 
расположен высоко в горах, 
попасть туда можно, лишь 
минуя, сами понимаете, с 
превеликим трудом и со 
специальным разрешением 
Хурзукскую погранзаставу. 
Но дело не в этом. Кош - это 
уютный домик, который, мож-
но сказать, стоит на берегу 
маленькой быстрой речки, 
с водой до такой степени 
ясной, что видны все камеш-
ки на ее дне и обитающая 
здесь форель… Пастбища, 
с которых кормятся козы, 
овцы, коровы, начинаются 
прямо за оградой… Словом, 
все под рукой. Примерно так 
теперь, точнее, с 2003 года, 
выглядит и мое фермерское 
хозяйство, в котором есть 
отара коз и две отары овец 
карачаевской породы, почти 

200 голов крупного рогатого 
скота и небольшой табунок 
из лошадей той же породы…

Все экономно, точно и 
расчетливо. и хотя в жи-
вотноводстве Урусов не 
был большим докой, время 
показало, что в некоторых 
вопросах он разбирается 
не хуже дипломированного 
зоотехника или ветврача.

 - Раньше овец карачаев-
ской породы разводили ис-
ключительно для того, чтобы 
не исчезла эта уникальная 
порода в племсовхозах 
«Учкуланский», «Хасаут». 
Теперь же… Мы как-то были 
в командировке в Даусузе, 
взяли материал. Только 
стали возвращаться обрат-
но, как с горы пошли отары 
черных барашков. Безоста-
новочно, одна за другой. Да 
шли такой плотной стеной, 
что мы простояли в этой 
«шерстяной пробке» более 
часа. Потом узнали, вся эта 
не поддающаяся исчислению 
тьма-тьмущая овец принад-
лежит одному частному лицу. 
В связи с этим нахлынувшим 
воспоминанием хочу спро-
сить: есть смысл содержать 
овец карачаевской породы?

Окончание на 2-й стр.

П о д х о ж у  к  д о к т о р у 
физико-математических 
наук, профессору КЧГУ Б. 
Урусовой, чтобы поздравить 
ее с Днем науки:

- Новых открытий, поис-
ков и свершений в фунда-
ментальной науке, Байдымат 
исхаковна! А также талантли-
вых последователей вашей 
школы, которые скажут свое 
слово в физике и матема-
тике.

и хотя профессору уже 
нужно было «внедряться» 
в программу фестиваля, Б. 
Урусова уделила несколько 
минут корреспонденту, чтобы 
рассказать о том, как… не 
заметила времени, проле-
тевшего в самоизоляции. А 
секрет прост - трудилась не 
покладая рук, разумеется, 
дистанционно, со своими 
студентами, магистрантами 
и аспирантами. Так, под-

готовленная ею аспирантка 
Лейла Болатчиева заняла 
первое место в междуна-
родном конкурсе в Екате-
ринбурге, а с магистрантом 
Зауром Джамаевым уча-
ствовала в международной 
конференции в СшА. Сама 
же Урусова написала и опу-
бликовала несколько статей 
в научных журналах, в том 
числе и в престижнейшем 
американском «Skopus». 
Кстати, знание английского 
позволяет Байдымат исха-
ковне писать научные статьи 
на этом языке. А еще в ра-
бочем режиме проводились 

семинары, тестирования, ре-
шались задачи из разделов 
«Физика низких температур», 
«Физика конденсированного 
состояния». 

- А сейчас бегу читать 
лекцию «Адронный кол-
лайдер», которая входит 
в программу сегодняшнего 
фестиваля, - сказала про-
фессор. - Здесь же моя кол-
лега, доцент кафедры иВМ 
Айшат Эльканова выступит 
с докладом «Применение 
дистанционного обучения 
для детей с ограниченными 
возможностями здоровья», 
будет развернута книжная 

выставка научных работ физ-
мата, состоится презентация 
тематической стенгазеты.

…и поскольку у меня 
тоже было свое направление 
– пригласили в археологи-
ческий музей университета, 
я узнала здесь немало 
нового и познавательного. 
Где бы я еще прослушала 
лекцию «Происхождение 
карачаевцев по данным 
антропологии и генетики», 
которую читал специалист 
центра археологии и этно-
графических исследований 
Онгар Чагаров, посмотрела 
бы документальный фильм, 

посвященный 100-летию 
российской археологиче-
ской науки, узнала бы об 
археологических раскопках 
на территории КЧР в 2019-
2020 годах? А еще с любо-
пытством бы понаблюдала 
за ходом квест-игры «Через 
игру в альчики – в мир 
археологии и этнографии», 
в которой приняли участие 
вместе со студентами школь-
ники Карачаевска… 

Было интересно и в 
институте культуры и ис-
кусств. Здесь организо-
вали презентацию работ 
научно-исследовательской 
деятельности преподавате-
лей и студентов, провели 
искусствоведческую беседу 
о старейших художниках 
вуза – Магомеде Бостанове 
и Владимире Эркенове, про-
вели экскурсию по выставке.

Окончание на 2-й стр.

ВоСьМоГо февраля, в день старта Года науки и 
технологий в рФ, объявленного главой государства 

В. путиным, в кЧГу прошел фестиваль, посвященный 
этому событию, где каждый факультет подготовил свою 
обширную программу. по оживленным лицам и припод-
нятому настроению преподавателей и студентов, встре-
тившихся в аудиториях и лекционных залах в первый 
день после снятия режима «удаленки» и дистанцион-
ного обучения, можно было судить о том, как же все 
они соскучились по университету! особенно старшее 
поколение профессорско-преподавательского состава. 
праздничную атмосферу создавали и броские плакаты 
с духоподъемными слоганами в честь Дня науки.

С 1 февраля стартовал 
прием заявок на междуна-
родный фотоконкурс «Мама 
и дети в национальных 
костюмах». Проект, органи-
затором которого выступила 
региональная общественная 
организация «интернацио-
нальный Союз Женщин», 
призван продемонстриро-
вать национальный колорит 
народов России, стран СНГ и 
зарубежья посредством вы-
ражения многообразия куль-
туры через национальный 
костюм, с помощью работ 
фотохудожников. По итогам 
конкурса будут определены 
150 финалистов, из которых 
20 станут победителями. 
Возрастных ограничений по 
участию в конкурсе нет. При-
ем заявок - до 25 августа. 
Подробная информация о 
порядке участия - на офи-
циальном сайте http://www.
ethno-photo.com.

В рамках первого этапа 
программы снижения потерь 
электроэнергии, реализуе-
мой компанией «Россети Се-
верный Кавказ», на террито-
рии республики планируется 
установка около 11 тысяч 
интеллектуальных приборов 
учета в населенных пунктах 
Абазинского, Карачаевского, 
Малокарачаевского и При-
кубанского районов. именно 
здесь выявлены очаги потерь 
электроэнергии, которые 
местами превышают 40%. 
Причина – и изношенность 
сетей, и незаконные под-
ключения к электросетям. 
Новые счетчики исключат 
возможность незаконных 
манипуляций с показаниями, 
а обновление сетей снизит 
технические потери и по-
зволит равномерно распре-
делить нагрузку и улучшить 
качество напряжения у по-
требителей. На сегодняшний 
день уже установлено 3830 
новых счетчиков, более 2000 
из них – в Карачаевском 
районе.

Вчера  в  Карачаево-
Черкесии более 4 500 де-
вятиклассников приняли 
участие в итоговом со-
беседовании по русскому 
языку в основной срок. Для 
девятиклассников оно обяза-
тельное, его успешная сдача 
является условием допуска 
к государственной итоговой 
аттестации. Во всех пунктах 
проведения итогового со-
беседования  применялись 
меры эпидемиологической 
безопасности, рекомендо-
ванные Роспотребнадзором. 
итоговое собеседование, 
включающее четыре зада-
ния (чтение текста вслух, 
его пересказ с привле-
чением дополнительной 
информации, монологи-
ческое высказывание по 
одной из выбранных тем 
и диалог с экзаменатором-
с о б е с е д н и к о м ) ,  о ц е -
н и в а е т с я  п о  с и с т е м е 
«зачет»/«незачет».  Для 
выпускников, получивших 
«незачет» либо не явив-
шихся на собеседование 
по уважительной причине, 
предусмотрены дополни-
тельные дни проведения 
собеседования – 10 марта 
и 17 мая.  

В карачаево-Черкесии началось поэтапное вак-
цинирование работников апк. первыми вакцини-

ровались из числа предприятий апк сотрудники 
агрокомбината «Южный». Бесплатную вакцину по-

лучили 43 работника разных подразделений комбината.
Прививки делались в специально выделенных для это-

го помещениях, где сотрудники прошли предварительный 
осмотр.

Отметим, что Министерством сельского хозяйства КЧР 
были собраны заявки на необходимое количество вакцин 
для сотрудников предприятий непрерывного цикла. исходя 
из полученной информации, на первом этапе потребность 
для желающих сделать прививку работников АПК оценива-
ется в 2386 доз вакцины.

На курорте «архыз» в рамках развития инфра-
структуры гостиничного комплекса «романтик» 

завершено строительство многофункционального 
комплекса, возведённого компанией «архыз-1650» 

(входит в Группу Синара).
Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов отметил 

значимость строительства данного объекта.
«Планировка двухэтажного центра спроектирована по 

принципу открытого зонирования, что позволит проводить 
в нём как деловые встречи, так и культурно-массовые 
мероприятия. Оснащение комплекса позволяет транс-
формировать помещение для организации спортивных 
соревнований и сборов команд по таким видам спорта, 
как баскетбол, волейбол, мини-футбол, настольный теннис, 
художественная гимнастика, борьба.

На втором этаже комплекса разместятся конференц-
зал на 90 посадочных мест, а также тренажёрный зал для 
отдыхающих в ГК «Романтик» туристов и гостей курорта. 
Общая площадь МФК - 980 кв.м, единовременно центр 
может принять до трехсот человек.

Этот объект – новый шаг на пути качественного развития 
современного курорта. Напомню, что в декабре прошлого 
года мы подписали соглашение о сотрудничестве между 
республикой, Минэком России, Группой Синара и КСК по 
созданию и реализации единой концепции развития Ар-
хыза с учетом международного опыта», - написал в своем 
официальном аккаунте Рашид Темрезов. 

«Архыз» развивается

улучшаем жизнь 
на селе

В карачаево-Черкесии в 2020 году в рамках госу-
дарственной программы «комплексное развитие 

сельских территорий» проведена реконструкция 
объектов водоснабжения общей протяженностью 

41,3 км в 8 муниципальных районах и построено газо-
проводов общей протяженность 21,4 км в 3 районах.

В частности работы по развитию водоснабжения прош-
ли в Хабезском, Абазинском, Урупском, Адыге-Хабльском, 
Зеленчукском, Малокарачаевском, Усть-Джегутинском и 
Ногайском районах.

Работы по развитию газификации проведены в Зелен-
чукском, Усть-Джегутинском и Урупском районах.

Также в рамках реализации мероприятия по улучшению 
жилищных условий граждан, проживающих в сельской мест-
ности, 6 человек получили свидетельства о предоставлении 
социальных выплат на строительство (приобретение) жилья.

Напомним, госпрограмма «Комплексное развитие сель-
ских территорий» направлена на обеспечение селян жильем, 
инженерной и социальной инфраструктурой, объектами 
транспортной доступности.

пресс-служба Главы и правительства кЧр.
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ОСАГО

Для здоровья 
населения

Окончание.
Начало на 1-й стр.
 - Разумеется. Племенные 

овцы карачаевской породы 
имеют высокую коммерче-
скую стоимость и пользуются 
большим спросом в отличие 
от других пород. У них неж-
ное диетическое мясо, без 
малейшего специфического 
запаха.

 - Тогда что заставило 
взяться за гибридизацию ка-
рачаевских коз с кавказскими 
турами?

 - Я думал долго над тем, 
что целесообразнее: улуч-
шать ту или иную породу «в 
себе» или совершенствовать 
ее путем скрещивания с дру-
гими породами, в частности с 
кавказскими турами? И скло-
нился ко второму варианту. 
Нет, я не первопроходец в 
этом деле, этим в свое вре-
мя пытался заниматься мой 
отец, это здорово получается 
у Алия Кульчаева…

 - Да, но как приручить 
кавказского тура, как загнать 
его в стойло?

 - По-всякому бывает. К 
примеру, охотники частенько 
подбирают в горах детены-
шей – сирот кавказских ту-
ров, бывает, домашняя коза 
отбивается от стада, а потом 
возвращается с нежданным, 
но желанным для нас при-
плодом… Вариантов масса.

 - Абдул, а что гибрид 
представляет из себя с точки 
зрения хозяйственного поль-
зования? 

 - Что такое овца ка-
рачаевской породы, я уже 
сказал. Теперь кавказский 
тур. С точки зрения хозяй-
ственного пользования - это 
питательное диетическое 
мясо: если в свинине 190 
единиц холестерина, в говя-
дине - 90, в баранине - 48, 
то в мясе козлотура - 20. 
Чувствуете разницу, как 
говорят в Одессе? Кроме 
того, это лекарственный жир, 
который применяют при ле-
чении различных простудных 
заболеваний; это шкура с вы-
сококачественным мехом; это 
рога, пользующиеся большим 
спросом у мастеров, которые 
стилизуют их при помощи 
серебра под кубки для вина… 
Что касается практических 
целей - полученное в резуль-
тате гибридизации потомство 
такое же выносливое, как и 
дикие сородичи, самцы пре-
восходят даже своих родите-
лей, молодняк быстро растет 
и дает больше продукции… 
Впрочем, куда лучше обо 
всем скажет официальное 
заключение федерального 
агентства научных органи-
заций Всероссийского НИИ 
овцеводства и козоводства, с 
которым мы держим тесную 

связь: «Гибридизация явля-
ется эффективным методом, 
позволяющим обогатить ге-
нофонд домашних животных 
путем внесения в него цен-
ных генетических задатков, 
присущих диким животным. 
Гибридизация представляет 
перспективный генетический 
инструмент для увеличения 
продуктивности карачаевских 
коз и повышения конкуренто-
способности».

 - Давайте теперь пого-
ворим о лошадях. Недавно 
вычитала в Инстаграме 
ироничную, но очень меткую, 
с изрядной долей истины, 
шутку: «Раньше все держали 
лошадей, а богатые - маши-
ны. Сегодня все обзаводятся 
машинами, и только богатые 
– лошадьми». Карачаевская 
порода лошадей – дорогое 
удовольствие?

 - Да будь оно трижды 
дорогое, какой горец может 
отказаться от лошади, а тем 
паче - носящей имя твоего 
народа? Да, в одно время от 
содержания лошадей многие 
стали отказываться, потому 
что их то и дело воровали, и 
все случаи краж оставались 
либо безнаказанными, либо 
нераскрытыми. Теперь кар-
тина резко изменилась. Про-
пала кобыла с жеребенком, 
скажем, в Интернете тут же 
сообщение: «Кто потерял?» 

В нем же координаты место-
нахождения пропажи. Это ра-
дует, обнадеживает, ибо мир 
людей силен сплоченностью.

 - Овцы, козы, лошади, 
кстати, вижу группу симпа-
тичных буренок... Кормов на 
всех хватает?

 - Что касается группы 
буренок, то есть дойных ко-
ров, то их держим только для 
собственных нужд, молочные 
продукты – ценнейшее под-
спорье для каждого стола 
– брата, сестры, племянни-
ков, племянниц и так далее. 
Ключевое же направление 
работы – мясное животновод-
ство. При хорошем погодном 
раскладе в этих местах, где 
расположено наше КФХ, сена 
можно заготовить не только 
впрок, но даже на продажу, 
потому что травы в горах Уч-
куланского ущелья отменные, 
душистые, пастбищ вдоволь, 
и они очень подходят для 
всей живности. Лошади, 
козы, козлотуры могут здесь 
пастись круглый год.

 - С рынком сбыта есть 
проблемы?

 - Если бы этот рынок 
имел цивилизованные фор-
мы, мы бы, точнее, все 
животноводы работали бы 
довольно уверенно, но увы… 
Рынки повсеместно поделе-
ны по принципу: у кого боль-
ше сил, у того больше прав. 

К счастью, нам «бодаться» 
ни с кем не приходилось ни 
разу, покупатель, перекуп-
щик, назовите как хотите, сам 
идет к нам. Практически всех 
животных продаем живьем.

 - Когда-то национальная 
ассоциация промышленни-
ков США подсчитала, что в 
любом деле 80 процентов 
успеха зависит от руково-
дителя, и только двадцать 
процентов - от исполнителей.

 - Дело в том, что в нашем 
хозяйстве нет исполнителей. 
В «Гумаче» трудится одна 
большая семья Урусовых 
– кто постарше, кто по-
младше… Нас в семье было 
пятеро сыновей – Юсюп, 
Рамазан, Исмаил, Ибрагим и 
я. Один из братьев, к несча-
стью, трагически погиб. Есть 
сестра Маруа… Все мы и 
есть слагаемые успеха наше-
го хозяйства. Понятное дело, 
что я в горы не пойду при-
глядывать за скотиной, чтобы 
волки не задрали в горах 
зазевавшегося жеребенка 
или заигравшегося козленка, 
на то есть братья, племяши, 
внучатые отпрыски, но по-
заботиться о меню для бу-
ренок, проверить состояние 
копыт у племенных лошадей, 
покорпеть над отчетной до-
кументацией – запросто. 
Потому что, как сказал один 
поэт, «пусть стареет – бог с 
нею! – фактура, оставалась 
бы прежней душа!». А она 
все та же, хоть годы и бегут 
неумолимо…

 Аминат ДЖАУБАЕВА.

Дан Старт гоДу науки 
и технологий

Окончание.
Начало на 1-й стр.
И можно с уверенно-

стью сказать, что традиции 
академического реализма 
являются определяющими 
стилевыми особенностями 
произведений худграфовцев. 
И в то же время они заявили 
о себе в других направле-
ниях. Ведь современные 
тенденции в развитии искус-
ства требуют инновационных 
подходов к организации ху-
дожественного образования.

А фестиваль шел своим 
чередом: в лаборатории ор-
ганической и неорганической 
химии студенты естественно-
географического факультета 
демонстрировали школьни-
кам опыты, на факультете 
экономики и управления 
проходила интеллектуаль-
ная игра-викторина «Удиви-
тельный мир науки», а на 
спортфаке - конференция 
«Роль науки и технологии в 
туристской жизни».

В промежутках между 
хождениями по факульте-
там успела взять короткое 
интервью у проректора по 
научно–исследовательской 
работе доцента Марины 
Кубановой:

- Сегодня начался вто-
рой семестр учебного года. 
Оглядываясь на прошедший 
тяжелый год и опыт двух 
дистанционных экзаменаци-
онных сессий, отмечу, что, 
несмотря на неопределен-
ность, непривычный формат 
учебного процесса, мы не 
растерялись. За время лок-
дауна университет принял 
участие в 10 всероссийских 

конференциях, я не говорю 
уже о региональных, о кро-
потливой работе препода-
вателей, которые трудились 
над монографиями и науч-
ными статьями. По инициа-
тиве факультета экономики и 
управления летом 2020 года 
была проведена в режиме он-
лайн Всероссийская научная 
конференция «Коронавирус: 
экономические и социальные 
последствия, возможные 
сценарии преодоления», в 
которой приняли участие 
ученые, социологи, экономи-
сты, финансисты, медики из 
Санкт-Петербурга, Самары, 
Новокузнецка, Чебоксар, 
Махачкалы и других городов. 

Конференция  имел а 
огромное консолидирующее 
значение и служила при-
зывом в любых жизненных 
испытаниях находить пути их 
преодоления и преломления 
ситуации…

Завершился фестиваль 
торжественным мероприя-
тием в актовом зале уни-
верситета, где ректор КЧГУ 
Таусолтан Узденов, подведя 
итоги Дня науки, поблагода-
рил всех за свежие идеи и 
творческий подход:

- Я уверен, что благодаря 
неустанной научной деятель-
ности, творческому поиску, 
внедрению прогрессивных 
идей, новейших технологий, 
стремлению к новаторству 
мы будем наращивать на-
учный потенциал нашего 
университета, что Год науки 
и технологий придаст допол-
нительный импульс созданию 
и реализации множества 
интересных и масштабных 
проектов! 

Лучшие преподаватели 
и студенты были отмечены 
дипломами и премиями. 

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото Р. УРУСОВА.

Слагаемые успеха

- Да, ковид стал большим 
испытанием для всей систе-
мы здравоохранения, - рас-
сказывает Султан Хусеевич. 
- Не стала исключением и 
наша районная больница. 
Некоторые препараты и 
санитарные средства тре-
бовались не в обычном, 
а усиленном, умноженном 
количестве, и это вызывало 
поначалу шок, большую тре-
вогу. Но благодаря чётко от-
лаженной работе Минздрава 
КЧР и вниманию, вниканию в 
ситуацию главы администра-
ции района Мухамат-Амина 
Чомаева, его сотрудничеству 
с нашей больницей очень 
многие вопросы были реше-
ны полностью. 

Прикубанская ЦРБ имеет 
в подчинении 4 участковых 
больницы. Одна, терапев-
тического профиля, на 10 
коек, находится в посёлке 

Ударном. Еще одна участко-
вая больница, Зареченская, 
имеет 15 коек терапевти-
ческого профиля и 10 не-
врологических коек. В селах 
Счастливом и Николаевском 
есть участковые больницы 
с круглосуточным и днев-
ным стационаром. Все эти 
лечебно-профилактические 
учреждения в связи с панде-
мией столкнулись с самыми 
непредвиденными пробле-
мами, которые прежде всего 
касались нехватки средств 
индивидуальной защиты 
(СИЗ) как для медицинских 
работников, так и для на-
селения района. 

Тогда Султан Дотдуев об-
ратился с просьбой помочь 
приобрести СИЗ к главе 
администрации района, хотя 
ЦРБ находится в ведомстве 
Минздрава КЧР.

- Ни одна наша просьба 

без ответа и участия не 
оставалась, хотя обеспече-
ние больницы не входит в 
должностные обязанности 
районной администрации, 
- рассказывает Султан Ху-
сеевич. - Администрация не-
сколько раз приобретала для 
нас всевозможные средства 
индивидуальной защиты. 
Первый раз в апреле-мае 
нам подарили более 200 
комплектов спецодежды 
для медиков, тысячи масок, 
перчаток, антисептиков. По 
весне это было особенно 
актуально, потому что резко 
взлетели цены на все эти 
средства. Потом эта помощь 
администрации повторялась 
еще несколько раз, и каждый 
раз - большими партиями, 
то есть сотни костюмов и 
десятки тысяч масок, перча-
ток, антисептиков, которыми 

пользовались не только ме-
дики или пациенты стацио-
нара, но и все, кто приходил 
в больницу или поликлинику. 
Причем всю помощь админи-
страция оказывала на без-
возмездной основе. Более 
того, мы всегда с любой 
просьбой можем обратиться 
к главе администрации и 
всегда найдём понимание и 
поддержку. 

Эпидситуация в районе 
оказалась довольно слож-
ной. Каждый понедельник 
врачи ЦРБ во главе с Дот-
дуевым отслеживали пока-
затели заболевших ковид, 
и мониторинг этот ведется 
и в настоящее время. Еже-
дневно при активном уча-
стии Дотдуева проводятся 
КТ-исследования экстрен-
ных и плановых пациентов. 
Врачей радует, что ситуация 

потихоньку выправляется: 
каждую неделю с учета сни-
маются несколько десятков 
человек. Тем не менее под 
амбулаторным наблюдением 
и на контроле у врачей на 
данный момент находится 
более сотни человек, 15 
человек госпитализированы 
в ковидные госпитали. Бри-
гадами «Скорой помощи» 
обслуживаются еженедельно 
около 250 вызовов. 

- В течение прошлого 
года мы получили два авто-
мобиля «Скорой помощи» и 
одну единицу санитарного 
транспорта. И это оказалось 
как нельзя кстати в сложной 
эпидситуации, - делится 
Дотдуев. - Надеемся, что 
и в нынешнем году, кото-
рый объявлен Главой КЧР 
Рашидом Темрезовым Го-
дом медицины, укрепление 

материально-технической 
базы лечебных учреждений 
продолжится. Тем более что 
мы видим, какое внимание 
уделяется нам со стороны 
представителей власти. На-
пример, благодаря активной 
помощи главы администра-
ции Прикубанского района 
Мухамат-Амина Чомаева 
кардинально был решён 
вопрос с доставкой гемодиа-
лизных больных в Черкесск. 

- У нас в районе около 20 
человек с этим диагнозом, 
- продолжает Дотдуев. - Но 
для качественного, удобного 
подвоза больных на про-
цедуры гемодиализа у нас 
не было транспорта. И этот 
вопрос был решён в течение 
одного нашего визита к главе 
администрации, который без 
лишних вопросов выделил 
больнице две пассажирские 
«ГАЗели». 

Что и говорить, заме-
чательно, когда проблемы 
здравоохранения решаются 
так оперативно. Ведь от этого 
в конечном итоге зависит 
наше здоровье.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.

Экспертное 
мнение

На фоне  пандемии 
COVID-19 численность на-
селения России по итогам 
2020 года сократилась 
более чем на 500 тыс. 
человек, следует из оцен-
ки Росстата. Это рекорд-
ное падение численности 
населения с 2005 года. 
Численность постоянно-
го населения России на 
1 января 2021 года, по 
предварительной оценке 
Росстата, составила 146,24 
млн человек, что на 510 
тыс.  человек меньше, 
чем на 1 января 2020 года 
(146,75 млн человек).

Таким образом, сокра-
щение населения страны 
в пандемийном 2020 году 
поставило рекорд за 15 лет. 
Официальная смертность 
от COVID-19 в России за всё 
время пандемии составля-
ет 116 тыс. человек и стре-
мительно увеличивается, 
и данный отрицательный 
тренд продлится и в 2021 
году. Очевидно возникает 
«вечный» вопрос: «Что 
делать?»

По мнению доцента 
кафедры менеджмента 
и предпринимательского 
права Северо-Кавказского 
института - филиала РАН-
ХиГС Евгения ЗОЛКИНА, 
увеличение численности 
населения России может 
быть достигнуто следую-
щими способами: за счёт 
роста числа семей и дето-
рождений; за счёт увели-
чения продолжительности 

жизни; за счёт возвраще-
ния соотечественников, 
находящихся за рубежом 
(в т.ч. бывших советских 
граждан) на Родину; за счёт 
привлечения иммигрантов 
после соответствующей 
сепарации и абсорбции.

- Работу следует вести 
одновременно по всем на-
правлениям. Для реализации 
этой программы необходимы 
бурный рост экономики, 
неуклонное повышение уров-
ня жизни, благосостояния, 
медицины, здравоохране-
ния, культуры, разработка и 
реализация новой иммигра-
ционной политики по при-
влечению соотечественников 
и граждан других стран 
на работу в Россию. Осо-
бенно важно направить их 
адресно, в те промышленно-
производственные, научные 
и географические точки 
развития, которые в этом 
остро нуждаются и являются 
приоритетными. В качестве 
исторического примера мож-
но указать на иммиграци-
онную политику России в 
конце 18 века, времени 
правления Екатерины II. Во 
многом благодаря выходцам 
из Центральной и Западной 
Европы и некоторых других 
стран в России был создан 

интеллектуальный потенци-
ал (возможно, генофонд), 
благодаря которому в Рос-
сии осуществлялись коло-
низация и освоение южных 
земель, просторов Поволжья 
и Северного Кавказа, был 
обеспечен бурный рост науки 
и культуры, осуществлены 
промышленная революция 
конца 19 – начала 20 века, 
индустриализация, развитие 
науки и техники в СССР и т.д. 
Этот генофонд продолжает 
работать в нашей стране и по 
сей день, однако в силу ряда 
причин эффективность его 
функционирования с каждым 
годом уменьшается. Много-
миллионные волны эмигра-
ции после 1917 г. привели к 
тому, что за пределами Рос-
сии сейчас проживают около 
30 млн соотечественников. 
Причём это не только про-
стые рабочие и крестьяне, 
а преимущественно интел-
лектуальная элита: учёные, 
врачи, предприниматели, 
менеджеры, маркетологи, 
компьютерщики, деятели 
культуры и искусства.

По данным medstudium.
ru, в 2019 г. в ФРГ работали 
8000 врачей – выходцев из 
стран СНГ, их зарплата со-
ставляла более 1 млрд евро 
в год, что более чем в 12 раз 
больше среднегодового за-
работка российского врача.

Согласно экспертным 
оценкам, соотечественники 
создали для стран, в которых 
они проживают, продукцию 
на сумму, превышающую 
один триллион пятьсот млрд 
долларов. Это примерно 
равно доходам бюджета 
России за нефть и газ в 
2012-2020 гг.

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА.

россиян все меньше.
Что Делать?

КАК доступный страховой 
продукт 88% автомоби-

листов оценивают ОСАГО. 
Курс на дальнейшую ин-
дивидуализацию тарифов 
поддерживает большинство 
автолюбителей (72%). Столь-
ко же водителей верят, что 
индивидуализация заставит 
страховщиков бороться за 
безаварийных клиентов, а 
это приведет к снижению 
стоимости полиса. Об этом 
говорят результаты социоло-
гического исследования «Из-
учение отношения населения 
к ОСАГО», проведенного экс-
пертами проекта «За права 
заёмщиков» Общероссийско-
го народного фронта (ОНФ). 
В исследовании приняли 
участие более 2000 респон-
дентов – автовладельцев со 
всей территории РФ. 

«Мы проводим монито-
ринг ОСАГО и следим за 
отношением потребителей к 
автогражданке с 2015 года. 
Изначально автомобилисты 
воспринимали обязатель-
ное автострахование не 
как полезную услугу, а как 
нечто навязанное, дорогое 
и неудобное в пользова-
нии. Новый этап нашего 
исследования проходил на 
фоне реформы ОСАГО и 
вступивших в силу базовых 
стандартов Всероссийского 
союза страховщиков. Из-
менения, предложенные 
Банком России, РСА и ВСС, 
были нацелены не только на 
достижение экономическо-
го баланса. Они призваны 
обеспечить большую доступ-
ность, справедливость при 
формировании цены, более 
точный учет аварийности, 
возраста и других факторов, 
снижение количества оши-
бок в расчетах, исключение 
самого факта нарушения 
прав страхователя и в целом 
сделать страхование более 
комфортным и доступным 
для потребителя. Проводя 
своё исследование, мы хо-
тели выяснить, удаётся ли 
в ходе проведения реформы 
добиться этих целей и нужны 
ли изменения в стратегии 
проведения реформы в со-
ответствии с ожиданиями 
потребителей. Результаты 
мониторинга показывают, 
что принципы, заложенные 
в основу либерализации 

ОСАГО, соответствуют ожи-
даниям большинства опыт-
ных автовладельцев. На 
наш взгляд, именно на эту 
категорию водителей стоит 
ориентироваться, поскольку 
их стаж вождения – залог 
безопасного поведения на 
дороге и снижения риска 
аварийных ситуаций для 
других участников дорожного 
движения», – отметила руко-
водитель проекта ОНФ «За 
права заемщиков» Евгения 
Лазарева.

Большинство опрошен-
ных водителей (66%) знают 
о масштабной реформе ОСА-
ГО, начавшейся ещё в 2019 
году. Осведомленностью в 
нововведениях, произошед-
ших после 24 августа 2020 
года, могут похвастаться 

46% граждан. Самый низкий 
уровень информированности 
показали молодые и мало-
опытные автомобилисты, 
которые являются наиболее 
высокорисковой категорией 
страхователей с точки зрения 
страховых компаний. 

«Большинство людей не 
считают нужным заморачи-
ваться правилами расчета 
тарифов – это лишняя ин-
формация для классического 
обывателя с массой бытовых 
забот: то у ребенка простуда, 
то проводка перегорела. Од-
нако страховым компаниям 
важно развивать персонали-
зированную коммуникацию 
со своими клиентами: удоб-
ными гражданам методами 
предоставлять максимум 
информации об изменениях 
на рынке автогражданки, 
влияющих на особенности 
расчета их тарифов. В идеа-
ле количество водителей, 
знающих о реформе ОСАГО 
в общих чертах, должно 
составить не менее 90%», 
- уверен руководитель ра-
бочей группы ОНФ «Защита 
прав автомобилистов» Пётр 
Шкуматов.

Переход к индивидуаль-
ным тарифам в той или иной 
мере поддерживают 70% 
опрошенных. Наибольшую 
поддержу выражают авто-
мобилисты со стажем более 
26 лет, что ожидаемо, ведь 
реформа ОСАГО предпола-
гает самые выгодные цены 

для водителей с большим 
стажем, которые аккуратно 
водят на протяжении долгого 
времени. Сразу 63% участ-
ников уверены, что новые 
тарифы формируются по 
принципу справедливости: 
теперь водители платят так, 
как они ездят. Неудивитель-
но, что среди ключевых па-
раметров качества реформы 
подавляющее большинство 
автомобилистов (85%) вы-
деляют приемлемую цену 
полиса ОСАГО. При этом 
71% респондентов знакомы 
с коэффициентом «бонус-
малус» (КБМ), используемым 
страховщиками при расчете 
стоимости ОСАГО. 

«Очевидно, что наиболь-
шая осведомленность и под-
держка наблюдаются именно 

у автомобилистов с весомым 
стажем. Когда один водитель 
попадает в десятки аварий, 
а другой уже 15 лет ездит 
без единого ДТП, возникает 
вопрос: «Почему они должны 
платить одинаково?» Инди-
видуальные тарифы – это 
справедливо. Низкорисковые 
страхователи с хорошим 
стажем уже ощущают сни-
жение стоимости полисов, 
и поддержка индивидуали-
зации с их стороны будет 
только нарастать. Условно 
ОСАГО до реформы можно 
сравнить с кирзовыми сапо-
гами: надежные, но выглядят 
плохо и носить неудобно. 
Модернизированное ОСАГО 
– современная пара инди-
видуального пошива, а зна-
чит, идеально подходящая 
своему владельцу», - считает 
Пётр Шкуматов. 

Большинство автомоби-
листов лично посещают офис 
компании для оформления 
ОСАГО (61%) и довольны 
уровнем сервиса (88%). Пре-
имущества дистанционного 
оформления полиса уже ощу-
тили 36% опрошенных – в 
основном это жители крупных 
городов. Этой тенденции спо-
собствуют большая степень 
развития инфраструктуры 
и более «технологический» 
менталитет жителей. Поль-

зователи е-ОСАГО отмечают 
скорость оформления (66%) 
и простоту процедуры (52%). 

«До начала реформы и 
появления е-ОСАГО мы ре-
гулярно сообщали о низком 
уровне доступности полисов 
ОСАГО особенно в отдалён-
ных регионах. В некоторых 
субъектах водители разбива-
ли у офисов страховых ком-
паний палаточные городки и 
вели тетрадочные очереди 
в ожидании возможности 
купить полис. Случались 
конфликты, доходящие до 
драк. Сейчас, особенно с 
учётом эпидемиологической 
обстановки, происходит уско-
ренная цифровизация всех 
процессов, и это положитель-
ным образом сказывается на 
доступности автогражданки. 

Да, конечно, многие води-
тели всё ещё предпочитают 
личное посещение офиса, 
поскольку с осторожностью 
относятся к новым возмож-
ностям. Но уже нет проблем 
с отсутствием бланков, и в 
дальнейшем мы прогнозиру-
ем довольно быстрый и прак-
тически полный переход на 
дистанционное оформление 
полисов онлайн на сайтах 
страховых компаний или в 
маркетплейсах», – уточняет 
Лазарева.

При урегулировании стра-
ховых случаев автомобили-
сты предпочитают денежную 
компенсацию (59%). Ремонт 
за счет страховщика (на-
туральное возмещение) вы-
бирают 32% респондентов, 
из которых 59% абсолютно 
довольны оказанной услу-
гой. Примечательно, что 
натуральное возмещение 
выбирают жители крупных 
городов и старшее поколение 
(возраст свыше 56 лет), а 
денежное возмещение - ав-
томобилисты из маленьких 
и средних городов (0,1 – 1 
млн жителей) и молодёжи 
(возраст от 18 до 30 лет). 

«В крупных городах у стра-
ховщиков много сервисов-
партнеров. Соответственно, 
местным водителям удобнее 
всего отдать автомобиль в 

один из таких сервисов и 
не переплачивая получить 
отремонтированную машину 
с новыми запчастями. В не-
больших городах ситуация 
сложнее из-за маленького 
количества СТО, которые 
соответствуют качественным 
требованиям страховщиков. 
Зачастую приличный сервис 
может находиться в десятках 
километров от населенного 
пункта, и большинству граж-
дан это неудобно», - считает 
Пётр Шкуматов. 

«На наш взгляд, эти дан-
ные исследования также обу-
словлены более скромным 
уровнем дохода населения 
в маленьких и средних горо-
дах. Они владеют автомоби-
лями, для ремонта которых 
детали выгоднее, быстрее и 

проще найти на авторынках, 
чем в сервисных центрах», – 
пояснила Евгения Лазарева. 

Борьбу с мошенничеством 
поддерживает подавляющее 
число автомобилистов (97%), 
хотя 55% опрошенных не 
сталкивались с мошенни-
ками, 29% только читали о 
них в Интернете. Жертвами 
преступных схем стали 7% 
респондентов, а ещё 12% 
слышали о случаях от род-
ных и друзей. Водители от-
мечают, что мошенничество 
в сфере ОСАГО не носит 
угрожающего размаха. Столь 
положительная тенденция 
объясняется активной рабо-
той страхового сообщества 
по борьбе с деятельностью 
недобросовестных граждан. 

Информационный про-
ект «ОСАГО: общественная 
экспертиза» напоминает, что 
реформа ОСАГО, призванная 
индивидуализировать тари-
фы, стартовала 9 января 
2019 года. Благодаря новым 
поправкам, вступившим в 
действие 24 августа 2020 
года, у страховых компаний 
появилось право устанавли-
вать дополнительные тариф-
ные факторы для расчета 
стоимости полисов в рамках 
базового тарифа. 

Пресс-служба
Информационного 

проекта 
«ОСАГО: обществен-

ная экспертиза».

Уже не кирзовые 

ИСПОЛНЯющИМ обязанности главного врача При-
кубанской центральной районной больницы хирург 

Султан Дотдуев был назначен год назад. И первые 
же недели его работы в новой должности совпали с 
началом пандемии COVID-19, которая стала неожидан-
ностью для всего мира, что уж говорить о небольшой 
районной больнице. 

УФССП России по КЧР 
совместно с УГИБДД МВД 
по КЧР проводятся меро-
приятия по выявлению лиц, 
имеющих неоплаченные 
штрафы за нарушения в 
области безопасности до-
рожного движения. Так, в 
течение минувшей недели 
в результате совместных 
мероприятий были выявлены 
и привлечены к админи-
стративной ответственно-
сти по ст. 20.25 КоАП РФ 
«Уклонение от исполнения 
административного наказа-
ния» лица, уклоняющиеся 
от уплаты штрафов, выне-
сенных органами Госавтоин-
спекции. Также судебными 
приставами-исполнителями 
подразделений управления 
были арестованы 5 автотран-
спортных средств должников 
указанной категории. 

Мероприятия организо-
ваны с целью повышения 
уровня транспортной дис-
циплины, усиления профи-

лактического воздействия на 
участников дорожного дви-
жения, реализации принципа 
неотвратимости наказания и 
повышения эффективности 
взыскания административ-
ных штрафов данной катего-
рии в принудительном поряд-
ке. Результативность данной 
работы напрямую влияет на 
дальнейшую дисциплину во-
дителей и, соответственно, 
на снижение количества 
дорожно-транспортных на-
рушений, способствуя повы-
шению уровня безопасности 
дорожного движения. В этой 
связи взыскание штрафов, 
вынесенных за нарушения 
ПДД, находится в службе 
судебных приставов респу-
блики на особом контроле. 
Конечно же, здесь особенно 
важна организация работы 
по взаимодействию с орга-
нами ГИБДД. 

Пресс-служба 
УФССП РФ по КЧР.

АдминистрАтивной 
ответственности не избежАть

сапоги



3 Четверг 11 февраля 2021 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr09@mail.ru

Юбилей Спортивный четверг

Советы специалиста

Коротко обо всем

- Прежде всего надо вы-
яснить, что у вас с осанкой, 
с помощью простого теста. 
Прислонитесь к любой ров-
ной стене затылком, лопат-
ками, спиной, ягодицами и 
пятками. Ступни поставьте 
ровно и в таком положении 
постойте 2 минуты. Если 
такое положение тела утом-
ляет, значит, необходимо по-
работать над осанкой. 

Первый показатель не-
правильной осанки - это 
выдающаяся вперёд голова 
- результат сидячей работы 
за компьютером, во время 
которой человек невольно 
тянет голову поближе к экра-
ну. А молодёжь практически 
не выпускает смартфоны из 
рук ни на минуту, при этом 
вытягивая голову вперёд или 
низко наклоняя её. Все это 
сначала создаёт излишнее 
напряжение для мышц шеи 
и позвоночника, но потом это 
положение «затвердевает» и 
голова постоянно вытягива-
ется вперёд. Это приводит 
к болям в шейном отделе, в 
лопатках и пояснице, а живот 
некрасиво выдаётся вперёд.

Как же переучить мыш-
цы? Надо выполнять на ре-
гулярной основе упражнения 

на растяжку, и результат не 
заставит себя ждать. 

Итак, плавно отведите 
голову назад и задержитесь 
в таком положении на 30 
секунд, чувствуя при этом 
напряжение в области подбо-
родка и горла. Затем накло-
ните голову назад и вправо 
на 30 секунд, а затем назад и 
влево ещё на 30 секунд. По-
вторите упражнения 5-6 раз.

Кроме вытянутой вперёд 
головы людей, ведущих 
малоподвижный образ жиз-
ни, отличает сутулость. Это 
не только некрасиво - это 
еще и вредно для здоро-
вья, потому что сутулость, 
излишне напрягая грудные 
мышцы, ослабляет мышцы, 
выпрямляющие позвоночник, 
тем самым создавая для него 
проблемы.

Исправить эту ситуа-
цию можно растяжением 
грудной клетки с помощью 
обычного виса или полувиса 
на турнике - это позволяет 
растягивать плечи и грудь 
за счёт собственного веса. 
Полувис - упражнение, при 
котором ноги выполняющего 
полусогнуты и не полностью 
касаются земли. Таким обра-
зом человек может контроли-

ровать прогиб позвоночника 
самостоятельно. Для этого 
практически повсюду на-
ходятся воркауты, но если 
хотите - купите домашнюю 
перекладину и установите 
её в дверном проёме или на 
стене. Постепенно увеличи-
вайте время виса. 

И еще пара упражнений 
для позвоночника.

Растяжк а в  дверном 
проёме. Встаньте в двер-
ном проёме, боком к раме. 
Согните руку в локте под 
прямым углом, положите 
ладонь и предплечье на 
раму. Упритесь в неё и 
медленно поворачивайте 
корпус в противоположную 
руке сторону, растягивая 
мышцы. Спину при этом надо 
держать прямо. Достаточно 
делать растяжку по минуте 
на каждую сторону.

Растяжка у стены - это 
упражнение тренирует мыш-
цы, выпрямляющие позво-
ночник. Итак, встаньте у 
стены, касаясь её пятками, 
ягодицами, спиной и затыл-
ком. Руки опустите вниз. Мед-
ленно поднимайте их вдоль 
стены до тех пор, пока они 
не будут параллельны полу. 
Затем согните руки в локтях 
и медленно вытяните над 
головой. Локти и тыльные 
стороны ладоней должны 
прилегать к стене, а осанку 
важно сохранять прямой. 
Сделайте два подхода по 20 
повторений.

Ещё одна проблема мало-
подвижного образа жизни 
- наклон таза вперёд, что 
тоже создаёт позвоночнику 
проблемы. Поэтому старай-
тесь меньше сидеть. При 
работе за компьютером каж-
дый час необходимо ходить, 

выполнять танцевальные 
или спортивные упражнения. 
Полезно сделать положение 
выпада. Встаньте одним 
коленом на пол, а другой 
ногой обопритесь об стопу. 
Медленно наклоняйтесь на-
зад, растягивая переднюю 
поверхность бедра. Через 
минуту поменяйте ноги.

Ещё одно упражнение - 
для мышц лопаток и ягодиц. 
Поставьте колени и ладони 
на пол, выпрямите руки, торс 
должен быть параллелен 
полу. Одновременно подни-
майте правую руку и левую 
ногу, сохраняя правильные 
изгибы позвоночника. Выпол-
ните упражнение 7-10 раз.

Многие проблемы вполне 
можно устранить самостоя-
тельно при помощи постоян-
ных упражнений и подбора 
правильной обуви, которая 
играет важную роль в про-
филактике и поддержании 
правильной осанки.

Вред осанке, а значит, и 
здоровью, могут приносить 
не только повторяющиеся 
рутинные привычки, но и 
неправильно подобранная 
обувь. Если тренировки по 
восстановлению правильной 
осанки не помогают, об-
ратитесь к врачу, который 
определит, что стало при-
чиной неправильной осанки. 
Не запускайте проблему, 
которая может привести даже 
к смещению внутренних орга-
нов, вплоть до защемления. 

Как видите, проблемы 
с осанкой - это не только 
вопрос эстетики, это еще и 
вопрос здоровья и качества 
нашей с вами жизни.

Будьте здоровы!

Шахриза БОГАТЫРЕВА.

Красивая осанка - 
хорошее здоровье

ПОЕдуТ нА чЕмПиОнАТ РОссии
С 1 по 4 февраля в г. Хасавюрте прошло первенство 

Северо-Кавказского федерального округа по вольной борьбе 
среди юношей до 18 лет. Спортсмены оспаривали медали 
и право выступать в составе сборной команды СКФО на 
первенстве России по вольной борьбе среди юношей до 
18 лет.

В первый день соревнований в весовой категории до 48 
кг чемпионом стал спортсмен из КЧР Амаль Джандубаев. 
В весовой категории до 71 кг серебро завоевал еще один 
наш спортсмен - Амаль Керейтов. 

В ближайшее время борцы начнут подготовку к первен-
ству России, которое запланировано на 4-8 марта в пгт. 
Агинское (Забайкальский край). Тренируют спортсменов 
Эльдар Каракаев и Билял Матакаев.

5 мЕдАлЕй у нАШих БОксЕРОВ
В ст. Суворовской Ставропольского края прошли первен-

ство СКФО по боксу среди юношей и девушек 15-16 лет и 
чемпионат СКФО среди женщин 19-40 лет. Соревнования 
стали отборочным этапом на первенство России. 

Первое место в весовой категории 46 кг заняла воспи-
танница спортивной школы бокса г. Карачаевска Виктория 
Старинец. Девушка одержала досрочную победу в финаль-
ном бою и завоевала путёвку на первенство России по боксу. 

Золото в весовой категории до 50 кг завоевал Амин 
Алакаев. Обладателем бронзовой медали в весовой катего-
рии до 60 кг стал Богдан Копылов. Также бронзу в весовой 
категории до 75 кг получил Аскер Ижаев.

Среди женщин 19-40 лет стала чемпионкой Валерия 
Мезенцева. Она выступила в весовой категории до 54 кг. 
Победители турнира станут участниками грядущего чем-
пионата России по боксу. 

Тренируют спортсменов Шамель Гоншоков, Мурат Те-
мирджанов, Руслан Каракотов, Арсен Чекунов, Азамат 
Каппушев, Иван Павличенко, Марат Хатуев, Ислам Текеев 
и Артур Кячев.

ЗАВОЕВАл сЕРЕБРО
Со 2 по 7 февраля в г. Армавире состоялось первен-

ство России по самбо среди юношей и девушек 16-18 лет. 
В соревнованиях приняли участие 650 спортсменов из 60 
субъектов РФ.

Спортсмен из Карачаево-Черкесии Азнаур Папшуов стал 
обладателем серебряной медали в весовой категории до 79 

кг. Азнаур провел 9 встреч и уступил лишь Ефиму Лоповку 
из Нижегородской области.

Теперь наш земляк будет готовиться к первенству Ев-
ропы по самбо, которое пройдет в апреле этого года в г. 
Лимассол (Кипр).

нА мЕжРЕГиОнАльнОм ТуРниРЕ
ПО ТхэкВОндО

Юные спортсмены из Карачаево-Черкесии успешно 
выступили на межрегиональном турнире по тхэквондо 
(ВТФ) в честь открытия спортивного комплекса «Камелот» 
Предгорного муниципального округа, который проходил в 
ст. Ессентукской Ставропольского края с 5 по 8 февраля.

Золотую медаль команде принесла Лия Кемрюгова в 
весовой категории 45 кг. Дамир Нанаев, Сабина Шевхуже-
ва и Дарина Нанаева завоевали серебро в весе 37 кг. В 
весовой категории 59 кг Мурат Шуков и Валерия Акбашева 
показали третий результат. Бронзовые медали также у Рус-
лана Исакова (34 кг), Нурмухаммада Хикматиллоева (49 кг) 
и Шамиля Хатуова (63 кг). 

Занимаются ребята у тренера Тимура Кемрюгова в 
спортивной школе № 5 г. Черкесска. 

сОРЕВнОВАлись ГОРнОлЫжники
В Архызе завершились чемпионат России по горным 

лыжам и первенство России по горным лыжам среди юнио-
ров. 80 лучших российских горнолыжников соревновались 
в дисциплинах «скоростной спуск» и «суперкомбинация». 
Также состоялся третий, заключительный, этап Кубка России 
по горным лыжам в дисциплине «супергигант».

В церемонии награждения победителей и призеров сорев-
нований приняли участие: первый заместитель председателя 
Правительства КЧР Хызыр Чеккуев и министр физической 
культуры и спорта КЧР Рашид Узденов.

Победителями в суперкомбинации среди женщин стала 
Александра Прокопьева (Московская обл.), Алёна Харцы-
зова (Московская обл.) показала лучший результат среди 
юниорок. Алексей Овчинников (Красноярский край) стал 
первым среди мужчин, а Дмитрий Пышкин (Сахалинская 
обл.) лидировал среди юниоров. 

В дисциплине «супергигант» победу одержали Сергей 
Ли (Красноярский край) и Елена Яковишина (Камчатский 
край). «Супергигант» был одновременно и FIS-гонкой, и 
этапом Кубка России. Всего в нем приняли участие 49 
мужчин и 30 женщин. 

 Заключительные 4 и 5 этапы Кубка России по горно-
лыжному спорту в дисциплинах «слалом» и «слалом-гигант» 
пройдут 8-13 февраля на Эльбрусе в Кабардино-Балкарии.

Подготовила 
Раиса АРнАуТОВА.

дИДРО писал: «Искусство 
состоит в том, чтобы 

найти необыкновенное в 
обыкновенном и обыкновен-
ное в необыкновенном». Вся 
жизнь моей героини в свете 
упомянутого калейдоскоп 
обыкновенного и необыкно-
венного.

Алла Чотчаева роди-
лась в ауле Джаганас Усть-
Джегутинского района в 
большой многодетной семье. 
Она появилась на свет в 
семье Умара и Салимат 
Эркеновых, где уже росли 
четыре дочери: Нина, Зина, 
Роза,  Люба.  Дети были 
воспитаны в полном неува-
жении к тому, чтобы иметь 
все самое лучшее, самое 
дорогое, и все потому, что 
их больше занимали книги, 
которыми зачитывались все 
без исключения. И конечно 
же, родители. Говорят же, 
без хороших родителей нет 
хорошего воспитания, несмо-
тря на все школы, пансионы, 
институты.

 Алла окончила школу, по-
том физико-математический 
институт КЧГУ, где точность 
мышления, «инженерный 
склад ума» тотчас отмети-
ли все преподаватели, но 
в «математической» натуре 
девушки довольно скоро на-
чала проявляться и другая 
противонаправленная сила 
– тяга к поэзии. И жизнь 
постаралась в итоге сделать 
все так, чтобы Алла всю себя 
растворила в писательстве. 

Поработав некоторое 
время преподавателем ма-
тематики в п. Кавказском, 
Алла Умаровна уже с мужем, 
Айтеком Чотчаевым, пере-
бираются в Кисловодск, где 
она начинает свою творче-
скую деятельность. Пишет 
стихи, поэмы на родном и 
русском языках, поначалу все 
это печатается, как водится, 
в газетах, литературных 
альманахах, коллективных 
сборниках, которые, как 
сказал один сатирик, «по-
добны братской могиле, ибо 
книжное море поглотило не 
одно такое издание». 

Но каждое произведение 
Чотчаевой становится неожи-
данной радостью и надолго 
запоминается и читателям, и 
критикам. К примеру, первая 
же публикация стихов в меж-
дународном еженедельнике 
«Народы Кавказа» приносит 
ей два диплома лауреата ли-
тературного конкурса «Осень 
-2006». Следом Алла Ума-
ровна становится дипломан-
том краевого конкурса имени 
Лопатина, затем лауреатом 
12-й международной артиа-
ды народов России за «…и 
личный вклад в культуру на-
родов Карачаево-Черкесии». 
Все конкурсы, в которых 
она принимала участие и 
удостаивалась всевозмож-
ных наград, перечислить не 
представляется возможным, 
могу лишь сказать,  что 
творческий путь Чотчаевой 
начинается талантливо и 
дерзко. И, как говорил не-
давно ушедший из жизни 
народный поэт КЧР Назир 
Хубиев, «такого напора ума, 
фантазии, литературного 
блеска и наблюдательности, 
как у Аллы Чотчаевой, давно 
не приходилось встречать в 
нашей поэзии».

 А потом выходит первый 
сборник ее стихов «Достоя-
ние», прочитав который, еще 
один народный поэт КЧР Аза-
мат Суюнчев напишет: «Про-
зрачна книжка, как ручей под 

светом солнечных лучей, я 
пил из этого ручья, набрав 
в ладони, словно ковш…».

Высокую культуру речи и 
утонченную культуру поведе-
ния речи Чотчаевой отмечали 
многие, и в первую очередь 
писатель и драматург Билял 
Аппаев.

 Перечислять много-
гранные и разносторонние 
темы ее стихов, впрочем, 
«однотемных» поэтов по 
определению не бывает, 
нецелесообразно и бес-
плодно, достаточно сказать, 
что произведения Чотчае-

вой нашли живой отклик у 
читателя и переведены на 
аварский, немецкий, чечен-
ский, калмыцкий, татарский, 
украинский языки, на языки 
народов Дагестана и другие. 
Чотчаева смогла увидеть мир 
и глазами ребенка в своей 
книге-раскраске «Подснеж-
ник», которая сразу же вошла 
в школьную программу по 
родному языку. 

 Не могу сказать, что я 
знакома со всеми ее про-
изведениями или хотя бы 
многими, но влюбилась в 
ее слог, прочитав докумен-
тальную повесть «Полвека 
в белом халате», тем более 
что хорошо знала человека, 
о котором в ней шла речь. 
Это был рассказ о жизни и 
судьбе удивительного чело-
века - врача-инфекциониста, 
заслуженного врача КЧР, ле-
гендарного травника Кочара 
Блимготова, чьи книги об 
изучении лечебных свойств 
трав уже давно стали ра-
ритетом. По сжатости и 
выразительности, по уме-
нию создать полный мысли 
портрет (и что очень редко 
встречается в произведениях 
такого рода – целомудренно 
не выпячивая себя) – это со-
вершенно уникальная вещь. 
И прочитав эту книгу, благо-
даря Алле Чотчаевой пони-
маешь, какой прошел меж 
нами (Блимготова недавно 
не стало –авт.) умнейший де-
лом и мыслью благородного 

мужского характера человек.
 При встрече я сказала 

Алле Умаровне: «Известный 
литературный критик Андрей 
Арьев как-то заметил: «У та-
ланта отнюдь не одна един-
ственная сестра – краткость. 
Есть и другая – смелость». 
Не боялись браться за прозу?

 - Обращение поэта к 
прозе со времен Пушкина и 
Лермонтова считается делом 
естественным. Когда меня 
потянуло к мыслям, не под-
крашенным красивостями, 
как это бывает в поэзии, я не 
стала этому сопротивляться.

- Ваши произведения 
переведены на многие языки, 
но я знаю, что и вы занимае-
тесь переводами с карачаев-
ского на русский. И вот как 
о них отзывается кандидат 
филологических наук Фатима 
Мамчуева: «Переводы Аллы 
Чотчаевой по силе красок 
не уступают оригиналу, они 
вполне соответствуют его 
сути и художественному 
своеобразию». 

 - Спасибо ей за такое 
суждение. Чем меня при-
влекли переводы? Дело в 
том, что бытует суждение: 
оригинал и перевод – это 
две самостоятельные вещи. 
Но давайте возьмем Расула 
Гамзатова, не было бы пере-
водчиков, и мы бы никогда 
не смогли прочувствовать 
глубину, красоту, мудрость 
его стихов. А ведь основной 
его переводчик Яков Козлов-
ский говорил: «Я практически 
не имею никакого отношения 
к литературному величию 
Гамзатова, потому что ни 
на йоту не отступал от его 
подстрочников…». Я пыта-
лась поступать так же, когда 
переводила на русский язык 
стихи Биляла Аппаева, Мах-
муда Кубанова, Али-Мурата 
Батчаева, Хусея Какушева, 
сонеты Аскера Коркмазова. 
Есть у меня переводы с аба-
зинского языка. Нареканий 
пока, к счастью, никаких – ни 
со стороны критиков, ни со 
стороны авторов. 

 Литературная судьба 
Чотчаевой сложилась, можно 
сказать, идеально, ее вещи 
пользуются неизменным 
успехом, получают одна за 
другой премии, дипломы, 
переводятся. В общем, в 
столе не залеживаются. Она 
- член Союзов писателей и 
журналистов России. Но да-
леко не свободный художник. 
Алла Умаровна – директор 
представительства НОУ ВПО 
«Ставропольский институт 
имени Чурсина» в Кисловод-
ске, преподает математику в 
Кисловодском медицинском 

колледже, является литера-
турным редактором междуна-
родного журнала культурной 
и деловой жизни «Золотая 
площадь», занимается с 
начинающими поэтами в 
литературном объединении 
«Орфей» в Кисловодске и 
в аналогичном литобъедине-
нии «Ауаз» в Учкекене. Имя 
Аллы Чотчаевой внесено в 
федеральный журнал «Мой 
герой» фонда «Признание».

 Наблюдая за ней в ее 
доме, который доведен до 
совершенства в уюте и 
комфорте, как приветливо 
и ровно Алла Умаровна 
относится ко всем, кто при-
ходит сюда – а гости в доме 
Чотчаевых не переводятся, 
так и хочется спросить эту 
женщину, в каждом слове, 
жесте, движении которой 
сквозят милое изящество, 
большое чувство эстетики: 
какие прилагательные ей 
больше всего подходят - 
любящая, творческая, на-
дежная, решительная?

 - Наверное, любящая, 
ибо только таким людям, 
на мой взгляд, и присуще 
творческое начало. И потом, 
у меня двое сыновей - Артур 
и Алан, в которых я души не 
чаю. Артур – инженер, Алан 
– экономист.

 - Как относятся сыновья 
к репутации мамы, чья из-
вестность пересекла уже все 
рубежи Кавказа?

 - Они – ребята здра-
вомыслящие. Знают, что 
любой человек должен и 
может заботиться только о 
своей чести и достоинстве, 
а репутация не в его власти, 
она во власти среды.

 - При такой занятости 
видите ли жизнь вокруг?

 - А как же, иначе где 
бы я черпала темы, как 
бы чувствовала ароматы и 
красоту времени? Я люблю 
посещать музеи, выставки, 
театр. Но более всего на 
свете люблю приезжать в 
родительский дом, навещать 
сестер. И пусть я давно 
уже живу в Кисловодске, но 
мыслями, душой всегда в 
родной Карачаево-Черкесии, 
которая, к счастью, меня 
также не забывает. И даже 
удостоила премии Главы 
КЧР в области литературы 
и искусства за книгу «Ветка 
сирени». Кстати, главу «Души 
моей мелодии и ритмы» из 
этой книги я посвятила свое-
му родному краю… 

Аминат джАуБАЕВА.
На снимке: Алла Чотчаева.
Фото из семейного архива.

«Души моей 
мелодии 

и ритмы»

РЫБА
ПО кОсТА-
РикАнски

Одним из самых инте-
ресных блюд, которые мне 
довелось попробовать в 
других странах, была рыба, 
запанированная в кокосовых 
стружках. Кокосовые ингре-
диенты и добавки активно 
используют в странах Ла-
тинской Америки, особенно 
в Коста-Рике, в провинции 
Лимон. Блюдо, которое я вна-
чале пробовала с недоумени-
ем, вскоре вызывало у меня 
гастрономический экстаз. 
Вариантов приготовления 
рыбы с кокосом множество, 
но я остановлюсь на самом 
доступном из них.

Итак, берётся филе лю-
бой крупной морской или 
просто потрошёной рыбы без 
плавников и хвостовой части, 
целой или разрезанной на 
две продольные половины. 
Рыба солится и перчится по 
вкусу, сбрызгивается соком 
лайма со всех сторон и мари-

нуется около четверти часа.
Тем временем готовится 

смесь из кокосовых стружек 
и панировочных сухарей. На 
500 г рыбы нужно взять по 1/3 
стакана стружек и сухарей, 
куда по желанию можно до-
сыпать красного или чёрного 
перца. В моем случае – это 
очень много красного перца.

Но главное – в самом 
начале нужно определиться, 
будет эта рыба жариться или 
запекаться в духовке. Если 
жариться – а это лучше 
делать с филе – то нужно 
взбить 2 яйца, обмакнуть в 
смесь кусочки рыбы, затем 
обвалять в приготовленной 
панировке. Жарить рыбу со 
всех сторон на сковороде 
на разогретом растительном 
(лучше всего оливковом) 
масле до золотистого цвета. 
Хрустящая снаружи и неж-
нейшая внутри рыба имеет 
очень интересный вкус и 
пикантный кокосовый аромат. 

Если рыбу предполагает-
ся запекать, то запанирован-
ную рыбу выкладывают на 
смазанный оливковым или 
любым другим растительным 
маслом противень, который 
помещают на самую нижнюю 

полку в духовке, разогретую 
до 200 градусов, и запекают 
минут 20-25. Оба вида рыбы 
в кокосовой панировке мож-
но подавать как отдельно, 
так с гарниром или белым 
лимонным соусом, рецепт 
которого ниже.

Итак, в 200 г нежирной 
сметаны или йогурта без до-
бавок вливаются 2-3 чайные 
ложки лимонного (в моем 
случае лаймового сока), до-
бавляется по 1 ст. л. мелко 
порезанного зелёного лука, 
укропа и петрушки, и все 
тщательно размешивается. 
Впрочем, любой белый соус 
к рыбе здесь уместен. Глав-
ное - это вкусно, необычно, 
доступно. 

ШВЕдскОЕ
яБлОчнО-
ОВсянОЕ 
ПЕчЕньЕ

Зимой людям хочется 
уюта, в том числе и гастро-
номического. Хотя чашка 
горячего чая с вкусной вы-
печкой или сдобой давно уже 
стали фрагментом одного из 
обычных удовольствий жиз-
ни, словосочетание «конди-

терское изделие» вызывает 
у многих людей внутренний 
протест как олицетворение 
зла, несущего с собой мно-
жество калорий и лишние 
килограммы.

Я знаю рецепт шведского 
яблочно-овсяного печенья, 
которое порадует вас и 
нежным вкусом, и относи-
тельной малокалорийностью, 
ведь скандинавки тщательно 
следят за своим весом. И 
что ещё немаловажно: это 
печенье можно сделать из 
имеющихся под рукой про-
дуктов, поскольку в нем нет 
недоступных ингредиентов. 

Итак, 5 столовых ложек 
муки, 10 столовых ложек 
овсяных хлопьев, 1 ч.л. 
разрыхлителя, 1 ч.л. ва-
нильного сахара, щепотку 
соли тщательно смешать.  
Полпачки сливочного масла 
и 4-5 ст. ложек сахара (по 
вкусу) взбивать, пока сахар 
не растворится, потом доба-
вить туда 1 яйцо. Постепенно 
всыпать сухие ингредиенты 
и всё перемешать до одно-
родной массы.

Два средних яблока, очи-
щенных от кожуры и серд-
цевины, нарезать мелкими 

кубиками, добавить в массу 
и тщательно перемешать.

Тесто можно выкладывать 
на пергаментную бумагу 
ложкой, можно переложить в 
формочки, а можно исполь-
зовать кондитерский мешок 
без насадки. 

Сформированное пече-
нье отправить в разогретую 
до 200 градусов духовку, 
но через пару минут тем-
пературу снизить до 190°С 
градусов. Выпекать не более 
15 минут. На выходе печенье 
должно оставаться светлым. 
Печенье остудить и при же-
лании посыпать сахарной 
пудрой. Впрочем, и без неё 
это очень вкусная выпечка.

Приятного аппетита!
Шахриза БОГАТЫРЁВА.

Готовим сами

на днях Федеральная 
служба по надзору в сфе-
ре образования и науки 
опубликовала обновлен-
ные проекты расписания 
государственной итоговой 
аттестации (ГиА) для вы-
пускников 9 и 11 классов 
в 2021 году. 

Проект расписания ГИА-
11 предусматривает про-
ведение в 2021 году двух 
периодов сдачи ЕГЭ: основ-
ного (с 31 мая по 2 июля) 
и дополнительного (с 12 по 
17 июля).

Основной период про-
ведения единого государ-
ственного экзамена (ЕГЭ) 
начнется 31 мая с экзаменов 
по географии, литературе и 
химии. Самый массовый ЕГЭ 
по русскому языку пройдет 
в два дня: 3 и 4 июня. Про-
ведение ЕГЭ по профильной 
математике запланировано 
на 7 июня, по истории и 
физике – на 11 июня, по 
обществознанию – 15 июня, 
по биологии и письменной 
части ЕГЭ по иностранным 
языкам – на 18 июня. Устная 

часть ЕГЭ по иностранным 
языкам (раздел «Говорение») 
традиционно пройдет в два 
дня: 21 и 22 июня. Прове-
дение ЕГЭ по информатике 
и ИКТ, который в 2021 году 
участники экзамена впервые 
будут сдавать на компьюте-
рах, также разделено на два 
дня: 24 и 25 июня. 28, 29 
июня и 2 июля в расписании 
предусмотрены резервные 
дни для сдачи ЕГЭ.

В дополнительный пери-
од ЕГЭ экзамены пройдут 
12, 13 и 14 июля, а также в 
резервный день – 17 июля.

Государственный вы-
пускной экзамен (ГВЭ-11), 
который в 2021 году будут 
сдавать не только участники, 
традиционно пользующиеся 
правом сдачи экзаменов в 
этой форме, но и выпускники, 
не планирующие поступать в 
вузы, будет проведен только 
по двум обязательным пред-
метам: 25 мая – по русскому 
языку и 28 мая – по мате-
матике, а также в резервные 
дни: 8 июня – по русскому 
языку и 10 июня – по ма-

тематике.
Проектом расписания 

предусмотрены два дополни-
тельных периода проведения 
ГВЭ-11. 13 июля и 17 июля 
ГВЭ по русскому языку и 
математике смогут сдать 
участники, пропустившие 
экзамены в основной пе-
риод по болезни или иной 
уважительной причине. 3-17 
сентября в проекте расписа-
ния предусмотрен еще один 
дополнительный период, ког-
да ГВЭ также смогут сдать 
участники, пропустившие их 
по уважительной причине ра-
нее, и участники, не преодо-
левшие минимальный порог 
на ЕГЭ по русскому языку.

Проектом расписания 
ГИА-9 предусмотрены два 
периода проведения экза-
менов: основной (24 мая – 
2 июля) и дополнительный 
(3-17 сентября). Основной 
государственный экзамен 
(ОГЭ) и государственный 
выпускной экзамен (ГВЭ-9) 
в 2021 году пройдут только 
по двум обязательным пред-
метам: русскому языку и 
математике. ОГЭ и ГВЭ по 
предметам по выбору для 
девятиклассников в 2021 
году проводиться не будут.

По информации 
Рособрнадзора.

ГИА — по новому 
расписанию

люди с красивой осанкой, расправленными плечами 
и прямой спиной, как правило, уверенны, здоровы и 
оставляют хорошее впечатление. но современный образ 
жизни заставляет человека скрючиваться на работе, в 
транспорте, за компьютером. и если не уделять осанке 
внимания и не заниматься спортом, то в скором времени 
это очень быстро скажется на здоровье.

О том, как с помощью несложных упражнений улуч-
шить осанку и здоровье, расскажет тренер по фитнесу 
одного из спортивных залов республиканского центра 
наталья ПРОсяникОВА: 
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ТРЕБУЕТСЯ ГРУЗЧИК.

 РЕМОНТ И ОБШИВКА
� мягкой мебели,
� стульев,
� матрасов.
Реставрация, изменение

дизайна. Качественно! В корот�
кие сроки! Доставка по городу
бесплатно.

Тел.: 8!928!397!32!83, 8!
906!445!99!55, 8!938!026!
77!00, 8!905!422!92!22.

 В газете «День респуб�
лики» № 87 (18227) от
10.05.2011 г. в объявлении пай�
щиков СКП «Черкесское» была
допущена ошибка. Вместо:
«поле № 3» считать верным:
«поле № 61», вместо: «Кудане�
това 3.У.» считать верным: «На�
сипова 3.У.» и дополнить: «Ку�
данетов М. М. (наследство от
Куданетова М. А)».

 Утерянный аттестат 00905
000861424 о среднем общем
образовании, выданный МБОУ
Гимназия № 16 г. Черкесска
18.06.2016 года на имя Сарки�
товой Дианы Робертовны, счи/
тать недействительным.

 Утерянный диплом серия
ЛГ № 434478, выданный Рос�
товским технологическим тех�
никумом в 1988 году на имя
Бардосовой Лены Васильевны,
считать недействительным.

 Утерянный диплом серия
ЛТ № 618834 регистрационный
№ 6096, выданный медколлед�
жем г. Черкесска в 1988 году
на имя Тохчуковой Мадины Ха�
сановны, считать недействи/
тельным.

 Утерянный ПСМ А 815806
от 01.02.1995 г., год выпуска
1993 г., выданный инспекцией
Гостехнадзора по г. Черкесску
на имя Пазова М.Х., считать
недействительным.

РАЗНОЕ

Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна (КЧР, г.
Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144А, строен. 2, оф. 8, 9,
тел. 89289252719, e�mail: madina_kappusheva@mail.ru, реест�
ровый номер №30857) выполняет кадастровые работы по под�
готовке проектов межевания земельных участков с кадастро�
выми номерами: 09:01:0000000:нет в ЕГРН, расположенный по
адресу: РФ, КЧР, Адыге�Хабльский р�н, КСПХ им. Кирова, поле
№9. 09:01:0000000:516;518;нет в ЕГРН, расположенный по
адресу: РФ, КЧР, Адыге�Хабльский р�н, СПК «Баралкинский»,
поле №3, поле№6; поле№10. Заказчиком кадастровых работ
является Бостанова Фатима Муратовна (КЧР, а. Новая Тебер�
да, ул.Шоссейная, д. 23Б, тел. 89283920762).

09:01:0000000:644;656;659;677, расположенный по адресу:
РФ, КЧР, Адыге�Хабльский р�н, АКХ Вако�Жиле, поле №4. За�
казчиком кадастровых работ Саитова Зарема Аслановна (КЧР,
Адыге�Хабльский р�н, а. Вако�Жиле, ул. Молодежная, д. №6,
тел.89632876290. С проектами межевания земельных участ�
ков можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Красноар�
мейская, д.144А, строен. 2, офисы 8, 9. Возражения, дополне�
ния, предложения по доработке проектов межевания земель�
ных участков принимаются в течение 30 дней со дня опубли�
кования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармей�
ская, д.144А, строен. 2, офисы 8, 9.

Администрация Ногайского муниципального района инфор�
мирует население о наличии земельного участка для заклю�
чения договора аренды сроком на 20 лет, с кадастровым
номером 09:01:0280001:1503, мерою 1000 кв.м, для индивиду�
ального жилищного строительства, категория земель: земли
населенных пунктов, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Ногайский район, п. Эркен�Шахар, по ул. Комсомольская, уча�
сток №19. Дата начала приема заявок – 11.02.2021. Дата
окончания приема заявок – 11.03.2021. Дата подведения ито�
гов – 12.03.2021.

Прием заявлений об участии в аукционе по продаже права
на заключение договора аренды земельного участка осуще�
ствляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар,
ул. Шоссейная, 3Б, в отделе сельского хозяйства, земельных
отношений и охраны окружающей среды.

Администрация Ногайского муниципального района инфор�
мирует население о наличии земельного участка для заклю�
чения договора аренды сроком на 20 лет, с кадастровым
номером 09:01:060001:1522, мерою 1000 кв.м, для индивиду�
ального жилищного строительства, категория земель: земли
населенных пунктов, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. Новая, участок №13. Дата
начала приема заявок – 11.02.2021. Дата окончания приема
заявок – 11.03.2021. Дата подведения итогов – 12.03.2021.

Прием заявлений об участии в аукционе по продаже права
на заключение договора аренды земельного участка осуще�
ствляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар,
ул. Шоссейная, 3Б, в отделе сельского хозяйства, земельных
отношений и охраны окружающей среды.

Я, Журавлева Альбина Николаевна, являюсь собственни�
ком 1\2 доли земельного  участка и 1\2 доли жилого дома,
находящихся по адресу: Карачаево�Черкесская Республика,
Прикубанский район, п. Октябрьский,ул. Луговая, 3. Сообщаю
о намерении продать вышеуказанное имущество за 300 тыс.
рублей. Предлагаю собственникам вышеуказанного имущества
воспользоваться преимущественным правом  покупки в соотв.
со ст. 250 ГК РФ и в течение месяца известить меня или
нотариуса Прикубанского нотариального округа Каппушеву
Зухру Назировну (КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский,
пр. Ленина, д. 16) о своем решении. тел.8�962�021�70�45.

Тел. для связи 8�905�469�7070, Инесса.

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной (ква�
лификационный аттестат № 09�11�29, г. Черкесск, ул. Октябрьс�
кая, 301А, комната 404; 89283836465; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru)
выполняются работы по подготовке проектов межевания земель�
ных участков с кадастровыми номерами:

09:01:0000000:757, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Ады�
ге�Хабльский район, АКХ Вако�Жиле поле №19. Заказчиком
кадастровых работ является Ходжева Галимат Умаровна(КЧР,
Адыге�Хабльский район, а. Вако�Жиле ул. Молодежная, дом
№5, тел.89283907522).

09:01:0000000:5973;5976;6056, расположенный по адресу:
РФ, КЧР, Адыге�Хабльский район, СПК «Рассвет» поле №21.
Заказчиком кадастровых работ является Чачев Мухамед Ха�
санбиевич (КЧР, Адыге�Хабльский район, а. Абаза�Хабль, ул.
Первомайская, 1. Тел.89283873125)

09:01:0030203:429; расположенный по адресу: РФ, КЧР, Но�
гайский район, СПК «Эркин�Юртский» поле №21 участок №9�
19. Заказчиком кадастровых работ является Мижев Хаирбек
Алим�Гереевич (КЧР, а.Эркен�Юрт, ул. М. Баймурзова, дом
№69, тел. 89227814426).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: РФ, КЧР, г.Черкесск, ул. Октябрьская,
304А, 4этаж, офис 404, «Земля и право». Возражения, допол�
нения, предложения по доработке проектов межевания земель�
ных участков, а также требования о проведении согласования
местоположения границ земельного участка на местности при�
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301А, 4этаж,
комната 404, «Земля и право».

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у с к.н.: 09:01:0030301:373, распо�
ложенный по адресу: КЧР, Ногайский р�н, СПК Колхоз Адиль�
Халкский, поле №3, уч�к №1, выделяемый в счет долей в праве
общей долевой собственности Баисовой А. М. и Джелкашиева
Э. Х. (площадью 14700 кв.м на каждого); 09:01:0030301:371,
расположенный по адресу: КЧР, Ногайский р�н, СПК Колхоз
Адиль�Халкский, поле №7 уч�к №1, выделяемый в счет долей
в праве общей долевой собственности Баисовой А. М. и Джел�
кашиева Э. Х. (площадью 26000 кв.м на каждого).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется: Зитляужев Эдуард Абдул�Кадырович, КЧР, Адыге�Хабль�
ский район, а. Адыге�Хабль, ул. Мира, 3, тел. 8 928�337�92�85.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсо�
мольская, 13. Обоснованные возражения относительно раз�
мера и местоположения границ з/у принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по вышеуказан�
ному адресу.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Реклама в нашей газете
выгодна Вам!

МНОГИЕ жители г. Кара
чаевска до сих пор с

ностальгией вспоминают
дачный поселок, располо�
женный на левом берегу
Кубани в тесном соседстве
с аулом Новый Карачай.
Удержаться и не бросить
взгляд, проезжая по феде�
ральной трассе, которая
проходит по правому бере�
гу реки, на красивые кир�
пичные и деревянные до�
мики с мансардами, откры�
тыми верандами, увитыми
виноградной лозой или
волнующим воображение
густым плющем, ухоженны�
ми садами было просто не�
возможно. Но вскоре ря�
дом с дачным поселком
разбили табор свободолю�
бивые цыгане, и все пошло
прахом. Цыганята обноси�
ли сады, огороды, те, кто
постарше, тащили все, что
плохо лежит, из домиков. И
люди стали потихоньку заб�
расывать свои дачи, прода�
вать за бесценок. Правда,
не все. К примеру, до пос�
ледних дней своей жизни
ездил на дачу заслуженный
врач КЧР, бывший главврач
больницы г. Карачаевска
Мусса Боташев. Не нервни�
чали, приезжая на разворо�
ченную дачу в очередной
раз, и супруги Мусахановы.
Бывшие строители, при�
ехавшие в Карачаево�Чер�
кесию из Калмыкии, Нико�
лай и Зоя Мусахановы лишь
помянут добрым словом
мудреца, сказавшего, ког�
да у него украли все золото
и серебро: «Значит, этому
человеку все это было нуж�
нее, чем мне», и засучат
рукава…

Как бы развивались со�
бытия дальше, один Бог
знает, но в один из дней
Николай попал в аварию на
своей машине. Десять дней

Кавказ � наш общий дом

СТАРАЯ ДАЧА

На житейских перекрестках

в коме, из которой он так и
не сможет выбраться… Это
стало большим ударом для
семьи. Естественно, про
дачу все позабыли. А когда
дочь Нина поступила в по�
литехнический в Черкес�
ске, и вовсе махнули на нее
рукой. На семейном сове�

те, инициированном ба�
бушкой, матерью Николая,
было решено: семья тоже
перебирается вслед за
внучкой в Черкесск, где
опять�таки по настоянию
бабушки купили квартиру в
девятиэтажке на «Комсо�
мольце» только потому, что
она стоит прямо напротив
вуза, в котором предстоя�
ло учиться Нине, более
того, к квартире прилага�
лась старенькая, но рос�
кошная дача со всеми удоб�
ствами (газ, вода и даже
прописка) в районе радио�
завода, что означает в та�
ком городе, как Черкесск,
в «шаговой доступности».
Разумеется, женщины, в
основном бабушка, все
свои силы первым делом
бросили на дачу, Нина же
там была редкий гость.

«Здесь, на этой даче, и
возраст не давит на плечи,
и сердце отдыхает», � гово�
рила всю свою жизнь бес�
покоящаяся за всех и вся
бабушка, тем не менее че�
рез три года после переез�
да ее не стало.

� Время шло, я вышла
замуж, � продолжает свой
рассказ Нина, � думала, что
мама наконец�то перебе�
рется домой, но нет, она

продолжала жить на даче,
предоставив квартиру мне
и моему мужу Игорю в пол�
ное распоряжение. Мне
было неловко, что я ничем
не могу помочь матери, и
потому старалась не
пользоваться дачей лиш�
ний раз � наберу букет роз,
пионов, корзину с фрукта�
ми, ягодами – и все. Кате�
горически отвергала мама
и предложения Игоря обре�

зать деревья, вскопать
грядки и так далее. Впро�
чем, и бабушка ему в этом
отказывала, только куда в
более категоричной и жес�
ткой форме, нежели мама.
Я на эти мелочи никогда не
обращала внимания, а
зря…

 � Тетя Зоя пропадала на
даче, все для дочки стара�
лась, все для нее копила,
для нее построила чудную
баньку, колодец, � вступает
в разговор подруга Нины
Айна, � но никак не могла
понять, что дочь ни в чем
не нуждается. Муж – пре�
успевающий адвокат, све�
кор – большой чиновник, у
свекрови � свой салон кра�
соты. К чему им зоины бан�
ки да склянки? Другое дело
� душистый табак, который
по вечерам на даче вытес�
нял запах елей, или астры,
которые цвели под окнами
до самых заморозков, не�
распустившиеся кисти си�
рени, похожие на завязь
синего винограда, то и дело
постукивающие о стекла
веранды…

 � Если Игорь уезжал
куда�либо надолго, мама
была тут как тут, � говорит
Нина, � переделает все
дела по дому, подтянет

кресло к окну и давай вя�
зать. Очень любила наблю�
дать за ней в такие минуты.
Возьму какую�нибудь кни�
гу, сяду в комнате, делаю
вид, что читаю, а сама все
смотрю на нее: мама иног�
да в это время заработает�
ся и сама того не замечает,
шевелит губами, улыбает�
ся. Как только Игорь на
порог, она начинала рвать�
ся на дачу… «В чем дело?»

� часто спрашивала я себя,
но ответа не находила. В
один из дней в памяти
всплыл шутливый, как мне
тогда показалось, разго�
вор: «Скажи, пожалуйста,
отчего эти две красноро�
жие тетки меня так не лю�
бят?», и как током ударило.
Меня подспудно в после�
днее время смущала крас�
нота на лице матери, кото�
рую я наивно принимала за
загар. После обследования
выяснилось, у мамы боль�
ны сердце и почки. И я пе�
реехала на время к матери.

 Зоя Сергеевна болеть
не умела, как и сидеть без
дела. Руководя дочерью из
кресла, она без устали по�
вторяла, где сберкнижка и
завещание, сколько можно
будет выручить за дачу,
если дочь надумает ее про�
дать, а самый лучший вари�
ант � сохранить ее для вну�
ков и правнуков. «Ничего,
что их нету?» � шутливо яз�
вила Нина, но Зоя Сергеев�
на не сдавалась: «Не мо�
жешь сама родить, не слу�
шай мужа, пока стоит
штамп в паспорте, возьми
ребеночка из детдома, что�
бы жить для кого�то, иначе
эгоизм твоего мужа рано
или поздно обернется для

тебя пустотой и одиноче�
ством».

 Вот так, раздавая сове�
ты, и умерла Зоя Сергеев�
на на полуслове…

 Буквально через две
недели после похорон
Игорь нашел покупателя на
дачу, но Нина наотрез от�
казалась продавать ее. Со
временем эти предложения
стали так часто повторять�
ся, что Нина перестала уп�

рямиться, но поставила ус�
ловие: «Если тебе так нуж�
ны деньги, сдадим ее в
аренду, но о продаже и не
заикайся». До продажи или
аренды дело не дошло,
Игорь пустил бесплатно на
дачу своих друзей – семей�
ную пару с двумя детьми,
которая раньше жила на
съемной квартире. Все, что
вменила Нина в обязанно�
сти квартирантов, это со�
держать в порядке дом,
сад, смотреть за Шариком
– любимой маминой соба�
кой. Одну жилую комнату
она оставила за собой, в
нее собрала все вещи и
мебель мамы, к себе на
квартиру забрала лишь го�
лоса дорогих родителей –
их старые письма…

� Наведываться на дачу
в первый год не стала, дабы
не подумали: не доверяет,
проверяет и так далее, но
на кладбище была регуляр�
но раз в неделю. Когда уз�
нала о том, что у нас будет
ребенок – это после 11(!)
лет замужества, не иначе
как «И шепот матери в ночи,
как громкий крик, вознесся
к Богу, чтоб детям он помог
найти прямую, светлую до�
рогу», � на третьем месяце
отпросилась у мужа и по�
летела к подруге в Сток�
гольм, она живет в дивном
месте – нижнем городе в
районе Гран�Пляс. Все так
понравилось, что с разре�
шения мужа и по просьбе
подруги Дашки задержа�
лась в Швеции почти на три
месяца. А потом… Как в той
пословице: «Если в конце
дня пойдет снег, дождь и
тучи соберутся еще с утра».
В день вылета обратно
меня с утра мучали какие�
то недобрые предчувствия.
Я корила себя за то, что
лечу без предупредитель�
ного звонка, за то, что так
непозволительно рассла�
билась в далеко не юном
возрасте и в «интересном»
положении в чужой стране,
за то… Словом, «за то» хва�
тало. И все было не напрас�
но. В нашей спальне «хо�
зяйничала» другая барыш�
ня… Игоря я выставила в
тот же день, а на следую�
щий поехала на дачу. Ска�
жу сразу, из всего доброго
был радостный лай исху�
давшего до костей Шари�
ка…

 Нина глазам своим не
верила. Дачу, которую
мама содержала, как кра�
сочную игрушку, было не
узнать. Уныло скрипели
набухшие от дождей кру�
жевные ставни – подарок
отца матери из Вологды,
где он был в командиров�
ке, и единственное, что она
сняла с окон предыдущей

новокарачаевской дачи, в
окна веранды билась зап�
лаканная акация, там, где у
мамы был цветник, в кото�
ром по весне раскрывали
белые ресницы маргарит�
ки, во все глаза на солнце
смотрели анютины глазки и
пробивались из�под земли
желтыми гусиными клюва�
ми гиацинты � куча мусора.
У одной из двух прекрасных
старых елей засохла вер�
хушка, потому как, по всей
видимости, на мангале,
стоящем под ней, в разла�
пистой тени ели жарили
шашлыки…

 В доме был такой же
раздрай, за исключением
маминой комнаты. Пока
Нина проверяла, все ли на
месте, Шарик свернулся,
как кошка, клубком и зас�
нул на своем привычном
месте – на теплом вязаном
половичке перед кроватью
Зои Сергеевны… Кварти�
рантов Нина попросила ос�
вободить дачу ровно через
день. Еще неделя ушла на
то, чтобы привести все в
порядок…

 За день до родов Нина
приехала на дачу и открыла
мамин шифоньер, откуда
достала теплое драповое
мамино пальто, надела его,
шею укутала шерстяным
шарфом, связанным ее ру�
ками, и вопросительно по�
смотрела на портрет мате�
ри, ее добрую улыбку, муд�
рые глаза…

«В добрый час! Ничего
не бойся. Я и папа всегда
будем рядом с тобой и ма�
лышом», � говорили эти
глаза.

 Нина родила мальчика
и назвала его Николаем, в
честь отца. Пацану уже
шесть лет, и больше всего
на свете он любит старую
дачу и ее старого стража –
Шарика.

 Аминат ДЖАУБАЕВА.

«Золотой» баритон
меченными труды артиста?
Конечно, нет, он по праву
получил широкое обще�
ственное признание, испол�
няя в театре все ведущие
партии.

Его драматическим бар�
хатным баритоном наслаж�
дались зрители не только
России, но и зарубежья,
куда ездил на гастроли
Юрий Азмадиевич. Ему ру�
коплескали в Болгарии, Тур�
ции, Германии, Мозамбике,
Финляндии…

Уроженец Заманкула, он
учился в Орджоникидзевс�
ком музыкальном училище,
затем – в Саратовской го�
сударственной консервато�
рии им. Л.В.Собинова, ко�
торую окончил в 1970 году
под руководством педагога
А. Быстрова. Великолепный
исполнитель, статный кра�
савец Юрий Бацазов еще на
3�м курсе был принят в
оперную труппу Саратовс�
кого государственного те�
атра оперы и балета, но,
будучи истинным патрио�
том, вернулся в Осетию.

В роду Бацазовых было
много талантливых творчес�
ких людей. Как вспоминает
Юрий Азмадиевич, отец и
братья деда хорошо пели,
танцевали, играли на гар�
мошке. Были гармонистки и
среди женщин, а один из
родственников даже играл
на скрипке. Отец будущего
народного артиста сначала
работал в Закавказском ан�
самбле этнографических
танцев в Тифлисе. А до вой�
ны он успел поработать в
цирке – в труппе М. Тугано�
ва. Был прекрасным наезд�

Сталинградской битве, до�
шел до Берлина. В 1945�м
вернулся домой в Заманкул.
Сыну Юрию было всего
шесть лет, когда его не ста�
ло, дали о себе знать тяже�
лые раны.

Мама Юрия Бацазова –
заслуженный работник
культуры республики, была
заведующей библиотекой в
Заманкуле. Юрий Азмадие�
вич хорошо помнит, что у
них дома были пластинки с
записями выступлений из�
вестного в республике ан�
самбля песни и пляски, а
также с песнями Федора
Суанова. Слушая их на па�
тефоне, Юрий Бацазов вы�
учил все песни, знал их наи�
зусть. И уже в школьные
годы стал выступать. А в
десятом классе Бацазова
заметил преподаватель му�
зыкального училища Леон
Давыдов, он и посоветовал
поступать на вокальное от�
деление. Но на экзамене
Юрий лучше сыграл на ба�
лалайке, чем спел, – и его
взяли на народное отделе�
ние. Но юноша мечтал петь.
Позже его мечта осуще�
ствилась благодаря педаго�
гу Павлу Брядихину, и он
стал студентом вокального
отделения.

После третьего курса
Юрия Бацазова перевели в
Москву, в консерваторию
им. П. И. Чайковского. Но
семейные обстоятельства
сложились так, что он вы�
нужден был вернуться в
Осетию – ухаживать за
больной мамой. Уже потом
завершил музыкальное об�
разование в Саратове. Там

ботала заведующей вокаль�
ным отделением 25 лет.
Вместе трудились, вместе
растили троих детей.

Его роли – тоже люби�
мые «дети», сколько в них
вложено времени и труда! У
Бацазова прекрасная па�
мять, он всегда за короткий
срок выучивал и исполнял
все главные партии в спек�
таклях национального Госу�
дарственного театра оперы
и балета под руководством
сначала Юрия Лекова, а за�
тем Ларисы Гергиевой. Ба�
цазов несравненно испол�
нил Фонарщика в «Снежной
королеве» С. Баневича, Каа
в «Маугли» Ш. Чалаева, Аль�
фио в «Сельской чести» П.
Масканьи, Алеко в одно�
именной опере С. Рахмани�
нова, Валентина в «Фаусте»
Ш. Гуно, Скарина в «Тоске»
Дж. Пуччини, Ибн�Хакила в
«Иоланте», Томского в «Пи�
ковой даме» П. Чайковско�
го, Амрана в «Оллана» И.
Габараева, Батако в «Ханты
Цагъд» Д. Хаханова, Тайму�
раза в «Азау и Таймураз» И.
Габараева.

Особое место в творчес�
кой биографии Юрия Баца�

зова занимает образ Коста
(«Коста», Х. Плиев). С этой
оперой театр гастролировал
по всем городам России, а в
Москве на Декаде литерату�
ры и искусства оркестром
дирижировала наша знаме�
нитая землячка, народная
артистка Советского Союза
Вероника Дударова.

Но особенно гордится
Бацазов тем, что исполнил
партию Риголетто. Вспоми�
нает, что в Большом театре
был известный баритон
Алексей Иванов, который
считал так: «Риголетто – вот
это да! Если баритон спра�
вился с партией Риголетто,
он состоялся». В нашем те�
атре Бацазов спел практи�
чески все баритональные
партии: Ренато – в «Бал�мас�
караде», Амонасро – в
«Аиде» Д. Верди, Роберта в
«Иоланте» П. Чайковского,
Жермона в «Травиате» Д.
Верди, Онегина – в «Онеги�
не» П. Чайковского…

Бацазов мастерски вла�
деет искусством оперного,
камерного и народного пе�
ния. Юрий Азмадиевич вел
большую концертную дея�
тельность, особенно запом�
нились любителям класси�
ки тематические концерты
«Вечер романса», «Люби�
мые мелодии». В разнопла�
новом репертуаре артиста
есть и осетинские песни, да
и как без них? Ведь Юрий
Бацазов – истинный патри�
от, он мог сделать блестя�
щую карьеру где угодно, но
предпочел Осетию. Не раз
давал концерты в селах –
Эльхотово, Мизуре, бывал в
Дигоре, Ардоне, Беслане,
Чиколе…

Юрий Азмадиевич
пользуется большой попу�
лярностью у публики, его
любит и почитает моло�
дежь, которая только при�
шла работать в театр. Ребя�
там всегда есть чему по�
учиться у корифея – его
житейской мудрости, чув�
ству юмора, умению дер�
жаться на сцене…

Свой юбилей Юрий Аз�
мадиевич, как и всегда, от�
мечает в кругу семьи, при�
нимает поздравления род�
ственников, коллег, друзей.
«СО» присоединяется к по�
желаниям в адрес юбиляра!
Долгих Вам лет и радости,
здоровья и творческого
вдохновения, Юрий Азма�
диевич!

З. ГУБУРОВА.
Республиканская

ежедневная газета
«Северная Осетия».

СВОЙ 80!летний юбилей отметил солист националь!
ного Государственного театра оперы и балета

(ныне филиал Мариинского театра), народный артист
России и Осетии, кавалер ордена Дружбы народов
СССР, отличник Министерства культуры СССР, вете!
ран труда, обладатель медали «Во Славу Осетии»
Юрий Азмадиевич БАЦАЗОВ.

   Осетии

Более полувека он по�
святил служению музыке и
сцене. На его счету огром�
ное количество грамот, бла�
годарностей и медалей.
Разве могли остаться неза�

ником, исполнил танец во
время верховой езды,
спрыгнув с коня. Он прошел
всю войну, участвовал в од�
ном из ключевых событий
Великой Отечественной –

и встретил свою судьбу –
будущую жену Светлану, с
которой по сей день живет
душа в душу. Как только ста�
ло известно, что в Осетии
открылся музыкальный те�
атр, молодые и талантливые
выпускники Саратовской
консерватории приехали на
родину супруга. Светлана
по приглашению Павла
Ядыха пошла солисткой в
филармонию, а Бацазов
остался в театре. Будучи со�
листкой филармонии, Свет�
лана преподавала в учили�
ще искусств, где она прора�

Коротко

     В рамках муниципаль�
ной программы «Профилак�
тика терроризма и экстре�
мизма в городе Черкесске»
в республиканской столице,
в колледже индустрии пита�
ния, туризма и сервиса, со�
стоялась встреча студентов
с представителями право�
охранительных органов по
вопросам антитеррора.
Оперуполномоченный Цен�
тра по противодействию эк�
стремизму МВД по КЧР
старший лейтенант поли�
ции И. Пхешхова, а также
сотрудники городского уп�
равления по физической
культуре, спорту и моло�
дежной политике проин�
формировали ребят о фор�
мах и причинах терроризма,
рассказали о работе право�
охранительных органов по
противодействию экстре�
мизму и терроризму, прове�
ли инструктаж о правиль�
ном поведении при угрозе
террористического акта.
     На днях Центр психоло�

го�педагогической, меди�
цинской и социальной по�
мощи провёл обучающий
семинар для педагогов�
психологов и социальных
педагогов образовательных
организаций г. Черкесска.
Он был посвящён актуаль�
ным вопросам работы спе�
циалистов в нескольких на�
правлениях. Так, обсужда�
лась работа психолого�пе�
дагогических консилиумов в
образовательных организа�
циях, рассматривались осо�
бенности мер профилакти�
ки и рекомендации по пре�
дупреждению аутодеструк�
тивного и суицидального
поведения среди обучаю�
щихся образовательных
организаций, в том числе
детей�сирот и детей, остав�
шихся без попечения роди�
телей, и т. д.


